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ПРАКТИКА 
ПЕРЕСТРОЙКИ

С ЕГОДНЯШНЕЙ публикацией под 
рубрикой «Партийная жизнь; 
практика перестройки» (см. 2 -ю 

стр.) газета начинает широкое освещение 
разворачивающихся в . областной парторга
низации отчетов и выборов. Являясь важ
нейшим событием внутрипартийной жизни, 
они прямо касаются и каждого томича. 
Ведь от того, как поведут дальше дело 
коммунисты, зависит весь ход реализа
ции ^решений XIX Всесоюзной партконфе
ренции в области. Поэтому мы приглаша
ем стать корреспондентами рубрики и бес
партийных.

Как вы оцениваете работу конкретных

парторганизаций и партийных комитетов? 
Па что им стоит особенно обратить.внима
ние, от чего отказаться, что обрести в хо
де отчетов и выбо{юв? Как, на ваш взгляд, 
идет подготовка к собраниям, конферен
циям? Отвечают ли новым требованиям 
сами собрания, подготовка и проведение 
выборов? Опе^тивно ли, по-йеловому на
чинается реализация критических замеча
ний и предложений, коллективно принятых 
постаяовлеиий?

Пишите о том, что засл^ивает поддер
жки и распространения. О том, что помо
жет упредить ошибку. Пусть гласность 
помогает перестройке.

К А К  
ПОДНЯТЬ 
РАЙОН?
М о л о ч н о е  произ&оЪсш во  
в з ы р я н с к и х  к о л х о з а х  

^  ост а ет ся  вне п е р е с т р о й ки

Исключение
Им в районе на сегодняшний день явля

ется колхоз «40 лет Победы». Впечатляют 
результаты иловских животноводов. Еще 
по итогам 1985 года эта ферма числилась 
по разряду отстающих. В 1986 году пер
вый областной семинар по преодолению 
«отставания отстающих» был проведен 
здесь. Энергия, заданная этим семинаром, 
умело развиваемая партийной организаци
ей и правлением Koflxoaaj его гщедседате- 
лем Александром Егоровичем Даниленко, 
чувствуется в результатах фермы до сих 
пор. В этом году животноводы Иловки на
мерены превзойти рубеж в 3.200 килограм
мов', стать вровень с областью.

Вот так: за три года от отстающей — до 
фермы-трехтысячницы. Если говорить об 
этом, имея перед глазами общую картину 
роста надоев по области, то факт — рядо
вой. Г^лючительным его делает то об
стоятельство. что в Зырянском районе этот 
факт—единственный: только одному коллек
тиву животноводов удалось вписаться в 
областные темпы ускорения. В Иловке ус
корение продолжается и сегодня, нынешние 
надои—выше прошлогодних. И это, второе 
исключение, сегодня можно отнести еще 
только к двум хозяйствам — колхозам 
имени Кирова и имени К. Маркса.
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Им стало летнее отставание в  производ
стве молока, нынче упорно преследующее 
район. Особенно угрожающйх разм е^вэто 
отставание достигло в конце второй дека
ды августа; надои упали на килограмм (а 
в отдельные дни и больше!) по сравнению 
с прошлогрдними., В иные дни минусуют 
по 15 ферм из 18. Почему? Ответ на этот 
вопрос тем более необходим, что зырян
ское отставание заступило место зырянской 
инициативе.

Район вступил в нынешний год е превыше
нием прошлогодней нродунтнвности в один ии- 
лограмм. Даже во второй декаде мая надои 
превоехмилн прошлогмние почти в полнило- 
'Граима. И началу пастбищного периода от ка
ждой норовы удалось получить молока боль
ше, чем в прошлом году. Этот рост при итоге 
за 1987 год а 2.819 килограммов делал реаль
ной возможность достигнуть 3 году текущем 
трехтысячного рубежа. Такая мысль сформи
ровалась у руководителей района, и ка одном 
нз сеиинмов председатель Зырянского райис
полкома Вячеслав Михайлович Ювченно поде
лился ею перед областным активом, Вюро Об
кома партии поддержало эту инициативу: по
следний южный район области выходил на 
трехтыеячный рубеж.

Но одновременно с этими событиями на
дои на зырянских фермах стали падать. 
Уже в начале июня они почти на полкило
грамма были ниже прошлогодних. И так 
все лето, снижаясь от прошлогоднего уров
ня от десятьщ долей до целого килограм
ма, идет кривая зырянских надоев. Поисти
не — лихорадочная кривая. Со скоростью 

, «шагреневой кожи» уменьшается зимний 
задел, на основе которого определялись 
высокие обязательства. И вот уже 23 июля 
председатель совета РАПО Дмитрий Ми
хайлович Хамбурян на совещании живот
новодов в с. Туендате уныло констатирует: 
обстановка в молочном цехе не только 
тревожная, а провальная.

Не дается молочная 
арифметика

Не раз приходилось слышать от специа
листов мнение о путях к трехтысячному 
надою; «Проще арифметики. Там четыре 
действия, а здесь три: кормить вовремя,
поить вовремя, доить вовремя». И вот это 
«проще арифметики» в очередной раз не 
дается зырянским животноводам, И имен
но летом.

Можно составить перечень зырянских 
отступлений от элементарных, ставших 
уже классическими, приемов летнего веде
ния молочного производства в нашей об
ласти. Для этого достаточно полистать 
районную газету «Сельская правда»-

«Не была посеяна озимая рожь вблизи 
ферм». «Плохо сделан ремонт доек». «Пе
ревод на пастбище сделан с опозданием». 
Так оценили бюро РК :КПСС, исполком 
районного Совета и бюро РК ВЛКСМ на
чало пастбищного периода в своем обраще
нии к животноводам, тем не менее при
звав к высокому трехтысячному результа
ту.

«Гурты дойных коров по 160 голов и 
больше быстро выбивают пастбища», — 
отмечает газета в колхозах вмени XXII 
партсъезда и имени Фрунзе.

«С зеленым конвейером «пролетели» в 
очередной раз агрономы: то поле пожале
ют, то посеют поздно. Агроном совсем не 
друг зоотехнику» (на примере колхоза 
имени Фрунзе).

«Нерегулярно и мы, и остальные хозяй
ства подвозим на летнюю дойку зеленый 
корм». — откровенно признает председа
тель колхоза имени Ф р ^ зе  ^&атол-ий

Константинович Швайко на совещании в 
райкоме КПСС 21 июля. Истинность этого 
утверждения, как показала проверка на 
месте, характерна и сегодня, почти для 
каждой «минусующей» фермы. «Нет по
стоянства в проведении дней животново
да», — констатировал В. М. Ювченко на 
бюро райкома партии в прошедшую суббо 
ту. «Животноводы из Новосибирска завез
ли водку, три дня гуляют» (факт из летней 
жизни Вамбалинской фермы). Любому ма- 
ло-мальскому специалисту понятно, что 
при таком «ведении дела» о росте надоев 
летом остается только мечтать. А если к 
этому еще прибавить возможность зоотех 
нических и ветеринарных просчетов в ор
ганизации племенной работы (о сдвиге 
растелов до сих пор идет разговор как о 
чем-то объективном, оправдывающем от
ставание)!..

Просчеты
руководства

Грушу по руководству животноводством 
в районе возглавляет второй секретарь рай 
кома партии Леонид Павлович Солнышко. 
Полностью укомплектован штат НАПО, 
Не сегодня сложился председательский 
корпус района, подобрались люди, достой
ные своих должностей. В каЖ|ДО.м из один
надцати молочных хозяйств есть партий
ная организация. Ежедневно собираются 
сводки, и уже -вечером первый секретарь 
РК КПСС Илмар Эрнстович Вельтмандер 
и другие руководители знают результаты 
надоев, за день. .Проводятся семинары, со 
вещания «по молоку». Так в чем же де
ло?

Когда в поисках ответа на этот вопрос 
сопоставляешь некоторые факты зырян
ской «молочной» действительцоети, неволь, 
но приходишь к выводу: дело как раз в 
принижении дела, конкретных поступков, 
в методах, идущих не дальше казённого вы
сказывания общих слов. В других районах 
уже давно поняли: молочное производство, 
с егб нацеленностью на ка^ододневный ре
зультат при любых обстоятельствах, несовме
стимо,с работой «вообще», с «общим» стилем 
руководства, требует предельной конкретно • 
СТИН результативности. А в Зырянском весь 
руководящий аппарат района и колхозов 
может знать, что коровы где-то остались 
ненакормленными или ненапоенными и... 
И ничего.

Причем дело не только в ответственно
сти За срывы. РАНО, райисдалкам и рай
ком -партии идут по следам событий, си
стема управления тянется за обстановкой, 
а не управляет ею. Констатация недостат
ков затягивается яа дни и недели. В ходу 
до сих пор выдвижение целей, достиже
ние которых не обеспечивается практичес
кой организацией. 23 июля в Туендате вы
двинули перед животноводами задачу: -до 
1 августа выйти на уровень прошлогодних 
надоев, а августе достичь превышения в 
800 граммов. Достигли: минус один кило
грамму..

о том, нак «равотает» механизм ответствен
ности, говорит такой факт. На отчетно-выбор
ном собрании партгрупорг Семеновской фер
мы колхоза «Сибиряк» Галина Ивановна Иоси- 
иова в докладе заметила, что заведующий 
фермой коммунист Леонид Никитович Буда-

?ин допускал на летних дойках срывы ласть- 
ы и подвозки кормоз. И что ткет Еще один 
выступающий намекнул, что «кое-кого надо 

бы привлечь к ответственности за это». А 
Л. Н. Бударин вскользь в выступлении упомя
нул о погоде: дескать, нельзя было накосить 
и привезти, и тем закончился разговор. На 
другой день председатель колхоза Федор Ива- 
нович визнер с горечью говорил, что опять 
иедокермилн норов и е день собрания, пото
му что механизаторам чуть дальше обычного 
надо было ехать за кормом, но они «не эахо-. 
тели». А погода была я тот день идеальной.

Создается впечатление, что очень не лю
бят зырянцы персонального разговора об 
ответственности. Сложился определенный 
стиль: срывы до'пускают конкретные люди, 
а .разговор идет о вине коллективов. Осо
бенно утвердила такой порядок на своих 
страницах газета «Сельская правда». Так 
и мелькают фамилии; Фрунзе, Калинин, 
Свердлов, Жданов — названия колхозов, 
где в очередном обзоре фиксируются фак
ты очередных срывов. В лучшем случае 
мелькнет фамилия председателя колхоза.

Думается, что могла бы уже газета про
будить и совесть, и самолюбие конкретных 
механизаторов и инженеров, для которых 
оказалась непосильной элементарная зада
ча — накормить скот.

Просчет
организации

Конечно, ответственность формируется 
опросом. Но перестройка дополнила этот 
механизм очень существенным моментом — 
интересом. Зона интереса — семейный, 
бригадный подряд й особенно аренда: Но 
именно в молочном производстве Зырян
ского района аренда не развивается. Вот и 
коммунисты Семеновской фермы на сво
ем отчетном собрании не сразу и без ре
шительности определяли свои позиции по 
отношению к новым формам организации 
труда. Конечно, непоправимой ошибкой бы
ло бы сделать аренду модой. Но и не ис
пользовать ее возможности не только для 
производства продукции, но и для возвра
щения людям чувства хозяина — тоже 
ошибка «е меньшая.

В |Црошедшую субботу состоялось бюро 
Зырянского райкома КПСС с участием 
всех ■ председателей колхозов, секретарей 
партийных организаций. В работе бюро 
принимала участие большая груша специ
алистов и руководителей областного агро
промышленного комитета. Им тоже есть о 
чем задуматься: аппарат АПК не сумел-
вовремя заметить провальное положение, 
найти способы повлиять на работу района.

Разговор состоялся острый. «Далеко за
шло в районе безразличие а  отношении к 
молочному производству», — так опреде
лил сегодняшнее положение И. Э. Вельт
мандер.

Действительно, дальше некуда. Район 
стал почти замыкающим в областной свод
ке по продуктивности дойного стада.

Пора подниматься.
А. БОРИСОВ.

Р а б о ч и е  б у д н и  е е и е р н о г о  п о р т а
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Миллионы тонн груза, 
перерабатывает Александ
ровский речпорт за навига
цию. Сотни тысяч рублей 
дохода имеют речники за 
свой нелегкий, но очень 
нужный груд. Особенно хо
рошо работает Стрежевской 
участок, который возглав
ляет В. П. Сорокопуд. А 
жители города и района мо
гут судить о работе речпорта 
по пассажирскому транс
порту. Две «Зари» выполня
ют рейсы по местным лини

ям Александровское — 
Нижневартовск. И перевозят 
они тысячи людей.

НА СНИМКАХ: «Заря»
уходит в рейс; ветеран тру
да кассир Р. А. Байдшпе- 
ва, дежурная по вокзалу 
Н. П. Черных, шкипер В. Е. 
З а х ^ в ; капитан-дублер 
П. Н. Лега и моторист-руле
вой Н. Г. Жданов.

Фото Н. Лесникова.
г. Стрежевой.
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Пока—больше,
•> ^

но дороже
о  проблемах себестоимости животно

водческой продукции сотрудник кривоше- 
инской районной газеты «Ленинский путь» 
К. Лобанов беседует с главным экономи
стом совхоза «Белостокскнй» Т. ЗАХАРО
ВОЙ.

—. в  нашам хозяйстве за
метно возросла продуктив
ность дойного стада. К 
уровню прошлого года на 
фуражную корову, напри
мер, стали надаивать боль
ше на 150 килограммов мо
лока, а валовой привес моло
дняка крупного рогатого; ско
та увеличился на 1 2  про
центов. Все было бы хсчю-

шр. если б рост производст
ва сопровождался как поло
жено —- снижением себестои
мости. Этого, однако же, не 
произошло. Центнер нынеш^ 
«его молока стал дороже 
прошлогоднего на пять с 
лишним рублей, .производ
ственная стоимость центнера 
привеса перевалила за 400 
рублей.

Село— на хозрасчете-
Кому-кому, а экономисту 

абсолютно ясно: как ни по
вышай закупочные цены, 
при таком росте себестои
мости нельзя рассчитьгаать 
на высокую рентабельность 
животноводческой отрасли.

— Что же так повлияло 
на удорожание продукции?

— Из всех элементов за.
трат на центнер получаемо
го молока выделю четыре: 
изменение рациона кормле
ния животных, стоимость 
кормов, заработную плату и 
прочие расходы. Если за 
счет изменения рациона и 
зарплаты , себестоимость 
центнера молока возросла 
соответственно на 2 0  и на 
33 копейки, то по двум дру
гим статьям удорожание 
оказалось значительно вы
ше. Скажем, статья «'Прочие 
расходы» дала, если так мо
жно выразиться, отрицатель
ный «плюс»: на каждом
центнере — более 5 руб
лей.

Дело в том, что когда 
'заготавливаем корма, обыч
но не задумываем'ся, во что 
они обходятся хозяйству, к

сожалению, и в годы эконо
мического эксперимента 
серьезного перелома не про
изошло. Сюда же можно 
отнести весомые затраты на 
ремонт и содержание лет
них лагерей, услуги трак
торного и автомобильного 
транспорта.

— Неужели заинтересо
ванные лица не считают 
деньги?

— Бригадиры ферм, имея 
на руках чеки, не всегда 
следят за лимитами. Хотя 
.экономическая служба ведет 
•регулярный анализ затрат, 
сама по себе чековая систе
ма приживается трудно. Ни
кто, к примеру, из бригади
ров и руководителей средне
го звена не обращает внима
ния на лишние перевозки, 
использование дополнитель
ного транспорта. То и, дело 
нужно разъяснять, втолко- 
вьшать. Тут, видимо, срабо
тал тот фактор, что мы при
выкли: стоит только нов
шество провозгласить, как 
оно считается практически 
внедренным. Нет, надо еще 
много поработать...

А взять низкие среднесу
точные привесы молодняка. 
Они, кстати, стали хуже 
прошлогодних. Затраты на 
содержание скота идут, а от
дача — уменьшается.

— Каков же выход из по
ложения?

— Сейчас содержание 
дойного стада, находящего
ся на пастбищах, конечно, 
дешевле, чем. окажем, в 
первом квартале. То же са
мое — с откормоч«ы!м пого
ловьем: корм-то подножный. 
■Уже подсчитано, что по 
итогам года есть возмож
ность уложиться в плановую 
себестоимость центоера мо
лока. Хуже с мясом. Но я 
здесь в общем-то ничего 
невозможного нет, если из
бегать дорогих непроизводи- 
тельных затрат.

' В общем, заключая раз
говор, сканог так: экономи
ческая служба, перестраивая 
свою деятельность, перехо
дит к наступательным дей
ствиям. С принципом «лю
бой ценой» мириться 'не со
бираемся.

ДО изовидид д ш к о
Готовясь к партийно'хозяйственному активу по товарам 

народного потреблення, Стрежевской горком партии пред- 
лбжил предприятиям города и района организовать выстав* 
ку, показывающую, что же уже сегодня может приобрести 
или заказать рядовой северянин. Выставка, развернутая в 
Доме культуры «Строитель», показала, что далеко не все 
возможности удовлетворения потребностей населения за 
счет местных ресурсов на сегодняшний день используются.

На этот раз расположи
лись прилавки и стенды с 
образцами несколько не
обычно. В ' фойе выставили 
свою продукцию александ- 
ровцы, а в просторном спор
тивном зале — предприя
тия Стрежевого. Не знаю, 
намеренно так поступили 
организаторы или предста
вители района уютнее чув
ствовали себя рядом друг с 
другом, но выставка только 
еще раз подтвердила: жите
ли райцентра пока в луч
шем положении, чем горо
жане. Впрочем, пройдемся 
вместе с вами по залам.

Открывает вьктавку
скромный прилавок Алек
сандровского рыбокомбина
та. Свежий И- копченый язь, 
консервы пяти-шести наи
менований. Вот, пожалуй, и 
все достижения. Хрониче- 
скан беда предприятия в

ТО.М, что его основные про
изводственные мощности 
загружены переработкой 
морской рыбы При ориен
тации на такое сырье не 
очень-то разбежишься с раз
витием ассортимента. Но 
кое-что все же александров- 
цы пытаются сделать. Мин
тай с гречневой кашей и 
ставрида с капустой, став
рида аппетитиая, копченая 
сельдь иваси — новинки, 
освоейные в последние го
ды. Но, к сожалению, един
ственный в области рыбо
комбинат, вьтускающий 
рыбные .консервы, пока 
слишком тесно завязан с 
союзным министерством.

Недалек тот день, когда 
он будет полностью пере
дан областным • ведомствам, 
но пока «шего всерьез не 
изучал перспективу пред
приятия, переориентирован

ного на местные рыбные ре
сурсы и местный рынок. Во 
всяком случае, директор 
рыбоко-мбината В. Б. Каря
кин такой перспективы еще 
не видит.

Следующий раздел пред
ставляет отдел . рабочего 
снабжения геологов. Непло
хой ассортимент кулинар
ных и кондитерских изде
лий, собственной выпечки 
делает честь коллективу, но 
пока реализация этой про
дукции практически не шаг
нула за рамки столовой 
нефтеразведчиков, да и ас
сортимент, представленный 
на выставке. конечно же 
шире реального, повседнев
ного.

А вот соседи из Алек
сандровского райпо показы
вают только то, что практи
чески всегда можно приобре

сти в магазинах райцентра. 
Шестьдесят четыре найме- ' 
нования изделий, большую 
часть которых составляют 
продовольственные товары, 
представлены на прилавках. 
Одних безалкогольных на
питков—пять видов. С этого 
года фасуют в бутылки 
обынновенный хлебный 
квас. Оказалось, спрос на 
него при этом резко возра
стает.'Ведь не каждый пой
дет в магазин с бидоном 
или банкой, а прихватить 
бутылочку-другую вместе с 
покупками — пожалуйста. 
Казалось бы, хозяевам 
этого раздела выставки мо
жно не беспокоиться; и по 
количеству, и по качеству 
продукции ничего похожего 
никто не предлагает. Но 
.председатель совета райпо 
В. А. Тихонин думает о 
развитии производства и ус
луг всерьез и на долговре
менную перспективу.

Вопрос о колбасном про
изводстве был позже поднят 
.на активе. Выяснялось, что 
стрежевчане тоже собира
ются строить колбасный цех 
и тоже будут испытывать 
затруднения с сырьем. В 
условиях дефицита финансо
вых ресурсов такое реше
ние было бы расточитель
ным, Похоже, участники, ак
тива пришли к тому же 
выводу и будут искать пути 
взаимовыгодной кооперации.

Еще три александровских 
предприятия представили на

выставке свою продукцию: 
леспромхоз, Koi!Vf6 HHaT быто
вого обслуживания и нефте
разведочная экспедиция. 
Ассортимент лвснико1В и ра
ботников службы быта, в 
общем-то, стандартен, А вот 
«ефтерааведчики, .которым 
план по товарам народного 
потребления со стороны 
объединения почему-то во
все не дается, нашлй воз
можность пойти навстречу 
пожеланиям односельчан. 
Из отработанной легкосплав- 
ной бурильной трубы полу
чается готовая колонна для 
водяной скважины.

— Мы планируем не. про
сто продавать колонну, а 
выполнять по заказу весь 
.комплекс работ по строи, 
тельству скважины на да
че или приусадебном уча
стке, — рассказывает на
чальник экспедиции А. В. 
Леткцкий. — Пока заказов 
не очень много: видимо,
еще мало кто знает о такой 
услуге. Но в принципе 
каж1дый такой заказ может 
давать .предприятию четьг 
реста—пятьсот рублей 
Кроме этого, мы изготавли 
ваем печи для бань, кото 
рые пользуются повышен 
ньгм спросом. Правда, при 
ходится для этих целей ис- 
подьзо.вать остатки металла 
и труб. Нам не .прнходищя 
рассчитывать .на полное 
удовлетво-рение потребно
стей населения.

(Окончание на 2-й стр.)
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ПЕРЕСТРОЙКИ

вые поручения, связанные с 
■рчтнческими замечаниями, 

высказьгеаемыми на отчет
но-выборных собраниях. Из 
членов горкома образованы 
комиссии, одна из них заня
та подготовкой отчетного 
.•(оклада на городскую парт-

дого ее члена, заинтересо
ванно. остро говорили об об
щезаводских, общерайонных. 
да и об общегородских де
лах. Думается, после этого 
собрания до Ленинского рай
исполкома наконец дойдет 
(горком поспособствует) вы-

ОТЧЕТЫ  И  ВЫ БО РЫ
О том, как готовятся к ним первичные, районные, городская парторганизации, о 

начавшихся отчетах и выборах в партгруппах наш корреспондент беседует с заведующим 
организационным отделом Томского горкома КПСС Л. С. ДЛШЕВСКИМ.

—• Леонид Сергеевич, три 
года назад, накануне XXVII 
съезда КПСС, в «больших» 
отчетах и выборах комму
нистов областного центра 
участвовали 517 первичных, 
715 цеховых парторганнза- 
цн й, 861 партгруппа. С 
тех пор цифры, видимо, из
менились, возросли. Ясно, 
однако, что не это определя
ет особенности нынешней 
отчетно - выборной кампа
нии, которая, как подчерки
валось на состоявшемся не
давно Пленуме ЦК КПСС, 
не будет похожа на все пре
дыдущие. В чем, на ваш 
взгляд, должна выразиться 
.эта «непохожесть»?

— Число первичных и це
ховых парторганизаций за 
минувшие три года в горо
де действительно несколько 
возросло (их стало соответ
ственно 523 и 720), парт
групп сегодня—837. Но дело, 
вы правы, не в подвижках 
статистики, а в тех переме
нах, которые происходят в 
обществе и партии, в на
строе, заданном подготов
кой к XIX Всесоюзной парт
конференции, ее ходом и ре
шениями. Ими продиктованы 
и критерии «непохожести». 
Откровенность разговора на 
собраниях. Отутствие закры
тых для объективного ана
лиза тем и лиц. Делови
тость и конкретность поста
новлений, одно,временно — 
учет твердой линии «а раз
граничение функций, пере
стройку партийного аппара
та. Демократический поря
док выборов партийных во
жаков. Становится прави
лом широкий предваритель
ный совет с коммунистами 
и беспартийными, выдвиже
ние большего числа канди- 
1датур, чем насчитывается 
мандатов, выдвижение на со
браниях кандидатов в чле
ны вышестоящего партийно
го органа.

Ну и. разумеется, норый 
уровень ответственности. От 
результатов нынешних от
четов и выборов прямо бу
дет зависеть ход политиче
ской рефор.мы, всей пере
стройки.

— Задачи крайне ответ
ственные н, что называется, 
с кондачка они не дадутся. 
Какой подготовительной ра
ботой их решение сопровож
дается?

—- Наверное, главный 
«раздел» подготовки — это 
те перемены, которые про
исходят в умах коммуни
стов. Однако сказанное не 
означает, что остается лишь 
расписать даты собраний и 
конференций. В плане, .раз

работанном у нас, кроме это
го пункта, еще добрый деся- 
техк. Не для того, чтобы, 
■как это бывало раньше, за
регламентировать все и вся, 
а чтобы инициативе комму
нистов максимально способ
ствовать.

Необходимо отметить ра
боту, проводимую обкомом 
партии с целью помочь ак
тиву к аппарату осознать 
задачи нынешних отчетов и 
выборов, усвоить новые под
ходы, Многое дают семина
ры, «круглые столы», по
вседневный обмен мнениями, 
информацией. Аналогичную 
работу на своем уровне ве
дем и мы совместно с рай
комами. Работники горкома, 
райкомов оказывают по
мощь в подготовке конкрет
ных собраний.

Приведу несколько пунк
тов из плана подготовки к 
отчетам и выборам, разра- 
;ботанного парткомом Том
ского завода измерительной 
аппаратуры. Здесь для изу
чения общественного мнения 
о деятельности парторгани
зации, выборного актива ре
шили запустить анкету. Пер
вые результаты опроса на
мечено иметь к массовому 
туру собраний в партгруп
пах (4 собрания состоялись 
до этого). В плане оговоре
но. что свой отчет партком 
готовит всем составом, каж
дый член парткома свой 
«пай» должен внести к 1 
сентября. Потом, разумеет
ся, последуют доработка, 
обсуждение, утверждение 
доклада на заседании. Как 
записано в плане, «для бо
лее тщательной и демокра
тической подготовки» созда
ны четыре комиссии. По 
подработке проекта поста
новления. По обобщению 
критических замечаний и 
предложений, высказанных 
коммунистами в ходе отче
тов и выборов, и их реали
зации. Есть комиссия, кото
рая среди прочих обязанно
стей имеет такую: помочь
принять активное участие в 
отчетах и выборах нерабо
тающим коммунистам-вете- 
ранам.

Можно было бы назвать 
другие пункты плана. Свя
занные, например, с пропа
гандистскими мероприятия
ми, ставящими задачи перед 
многотиражной газетой «Ра
бочее слово», заводским ра
дио... Аналогичные планы 
составлены в других первич
ных, есть они в райкомах и, 
как уже говорилось, в гор
коме. И эти документы не 
остаются на бумаге. Ска
жем, горком уже выдал пер-

конференцию. Раньше до
клад готовил аппарат.

Горком совместно с рай
комами изучает мнение ком
мунистов и беспартийных о 
секретарях и заместителях 
секретарей парткомов, пред
ложения. С большой заинте
ресованностью за изучение 
общественного мнения взя
лись в самих первичных. Об 
анкете на ТЗИА я уже упо
минал, приведу пример и по 
объединению «Сибкабель». 
Номиссия, созданная парт
комом, предложила комАту- 
нистам и беспартийным ан
кету, на которую откликну
лись 167 человек. Недавно 
в «Томском кабельщике» 
опубликованы предложения 
в новый состав парткома: 84 
кандидатуры, рядом с каж- 
фой фамилией—цифра подан
ных «голосов». Наверняка 
комиссия произведет отбор: 
ведь многие фамилии упомя
нуты в 1 — 2  анкетах (есть 
в 50, 70. 90). Предстоит 
еще учесть и предложения 
партгрупп и цеховых органи
заций (а они своим новым 
правом пользуются достаточ
но широко), окончательно 
будет решать само отчетно- 
выборное собрание. Но по
лученные уже на первом эта
пе данные — хорошее под
спорье для размышлений 
над тем, как работает ны
нешний состав парткома 
над тем, каким ему быть в 
будущем. И все это — по
казатель реально идущей 
демократизации в подборе и 
выдвижении партийных кад
ров.

—Отчеты и выборы прак
тически еще только развора
чиваются, но состоявшиеся 
в партгруппах собрания уже 
позволяют оценивать ход 
этого этапа важной полити
ческой кацпании, ее начала 
в целом. Мы с вами присут
ствовали на собрании парт
группы одного из участков 
цеха № 4 Томского завода 
измерительной (Аппаратуры. 
Отвечало ли оно, на ваш 
взгляд, сегодняшним требо
ваниям? Мне собрание по
казалось и интересным, и 
деловьшь..

— От участия в нем оста
лось чувство удовлетворения 
и у меня. Чувствовалось (я 
это точно знаю, был здесь 
накануне), к собранию гото
вились всем участком. А то, 
что к нему готовился каж
дый коммунист во главе с 
партгрупоргом С. Г. Роли
ковой, было видно, из толко
вого доклада и не менее тол
ковых выступлений. По су
ществу оценили работу парт
групорга, всей группы, каж-

сказывавшаяся уже крити
ка по поводу качества конт
роля за деятельностью коо
перативов, Какой прок лю
дям от того, что баня по 
ул. Профсоюзной объявила 
себя кооперативной, ведь вы
росли только цены, но от
нюдь не качество обслужи
вания?

Резкая ^критика звучала 
в адрес адм-инистрации за
вода, которая за четверть 
века не смогла установить 
вентиляцию на участке, где 
женщины среди других опе
раций занимаются еще и 
пайкой. А, с.мотрите, какое 
принято решение. Да. ди
ректору еще ргю напомнить, 
но и самим пойти к комму
нистам отдела главного энер
гетика, посмотреть им в гла
за, совместно все обгово
рить, попробовать ускорить 
работы. По-моему, это имен
но партийный подход. Еще 
отчетливее он проявился в 
другом. Сегодня первая про
блема участка — кадры. 
Формально работницы — 
члены партгруппы—могли бы, 
как это еще нередко быва
ет, ограничиться очередным 
«счетом» администрации: 
«Сами мы работаем отлич
но, а закреплять кадры, соз
давая условия труда и т. д., 
—ваше дело». Партгруппа, ко • 
торую и составляет рабочий 
костяк участка, ответствен
ность за закрепление кад
ров, их по'дготовку взяла на 
себя. Подошли, реально оце
нивая обстановку на пред
приятии, ведущем рекоист- 
рукц'ию, осваивающем хоз
расчет.

Все это нашло отражение 
в постановлении собрания, 
теперь оно — программа 
коллективного политическо
го вожака работников уча
стка. Руководство партгруп
пой вновь доверено С: Г.. 
Роликовой, для этого были 
все основания. Не забыло со- - 
брание воспользоваться сво
им новым правом: предло
жили кандидата в состав бу
дущего бюро цеховой парт
организации. ТАким канди
датом названа бригадир 
Л. И. Зайцева.

— Везде ли так интерес
но и по-деловому проходят 
собрания?

— Добрых примеров мо
жно было бы привести не
мало, но скажу и о других.

Внешне все было вроде 
«как надо» на собрании 
коммунистов цеха красного 
кирпича завода строитель
ных материалов и изделий. 
Партгрупорг Г. И. Гладинюк

готовилась к отчету, в пре
ниях никто не отмолчался. 
И критики было много. Но 
вот искали виновных в не
достатках в основно.м на 
стороне. Да—реконструкция, 
да — трудно, и .многое не от 
самого цеха зависит. Одна
ко ведь есть же среди чле
нов партгруппы плен совета 
трудового коллектива заво
да, другие «немаленькие» 
люди. Почему бы не вспом
нить об этом? Отсылать 
проблемы наверх и так есть 
кр.му, а партгруппе бы надо 
стараться находить пути их 
решения через своих комму
нистов. Как иначе поднять 
политическую роль и автори
тет партгруппы?

В а1Втоколонне № 1977 
партгруппорг А. П. Попов 
очень слабо подготовился к 
отчету. С помощью йервого 
секретаря Октябрьского рай
кома партии О. В. Козлов
ской положение удалось 
спасти — разговорились 
коммунисты, необходимый 
анализ на собрании состоял
ся, Избран новый партгруп
орг — инженер Г. А. Кол
паков. Секретарь райкома 
считает, что получила урок: 
участие в собрании при всей 
занятости надо начинать с 
участия в подготовке к не
му. И еще один вывод рай
кома: не стесняться пригла
шать на собрания предста
вителей областных хозяйст
венных организаций. В авто
колонне присутствие пред
ставителя областного авто
транспортного объе;цинения 
было необходимо. Партий
ное собрание ни в коем слу
чае не должно превращать
ся в собрание хозяйственно
го актива, но если уж здесь 
поднимаются острые хозяй
ственные вопросы, нельзя 
уходить от поиска грамот
ных ответов на них. Без 
этого серьезной политичес
кой работы не построишь.

•— Очень важно, чтобы и 
положительное, и сбои в хо- 1' 
де отчетов и выборов не ос
тавались втуне. Именно сей
час, в самом начале...

— Будут продолжаться и 
дни секретаря, и семинары, 
и обмен информацией. На 
большинстве состоявшихся 
уже собраний присутствова
ли представители цеховых 
партбюро, парткомов, секре
тари, другие ответственные 
работники райкомов, горко
ма. обкома партии. Парт
комам предложено обсуж
дать итоги каждого тура со
браний. Их ход регулярно 
будут рассматривать засе
дания бюро райкомов. Бюро 
)горкома заслушает инфор
мацию о ходе отчетов и вы
боров в парторганизациях 
Октябрьского района. А об
мен информацией идет с 
первых дней. И о промахах, 
и о добром опыте. Хоро
ший пример действует не 
хуже замечания...

Профессия — строитель

Ж И З Н Ь  П Р Б Д Р А С Н А  

^ У Д И В И Т Е Л Ь Н А

Значение нынешних отче
тов и выборов, как уже го
ворилось,— велико. Соответ
ственным должно быть и от
ношение к ним со стороны 
.бгаждого (партийного работ
ника, каждого коммуниста.

Вел интервью 
В. АНТОШИН.

Хоть и чертовски сложна. И в том, и в 
другом Вере Галяминских пришлось ;^е- 
диться на собственном опыте. Трудно 
сказать, мечтала ли она в детстве стать 
строителем.

Она им стала. Ей пришлось встать на 
этот нелегкий и отнюдь не романтичес
кий путь.

Что строит Вера? Вера строит свой 
ДО.М, который, возможно, принесет ей 
счастье. И тогда она перестанет быть 
строителем, ведь у нее есть и другая про
фессия—инженер автоматизированных си
стем управления на домостроительном 
комбинате.

Именно поэтому мы не стали ее фото
графировать в каске, с мастерком в руках 
или, паче того, с тяжелы.ми носилками. 
‘Это—всего лишь атрибуты. Строитель дол
жен быть красивым.

Тем более кто сегодня не строитель? 
'Вся страна—большая стройка. «Мы стано
вимся строителями и перестаем ими быть 
по мере надобности», — считает Вера, боец 
МЖК домостроительного комбината. Днем 
она—инженер. Вечером—строитель. И в 
.'том, и в другом есть свои плюсы и минусы.

В. ЧУРСИНОВ.
Фото С. Полякова.
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На состоявшемся в этом году Всесоюз

ном съезде колхозников было отмечено, 
что до настоящего времени крестьянин, 
по-существу, был отстранен от управления 
делами колхоза. Все вопросы деятельности 
хозяйств в основном решались вышестоя
щими организациями. В примерном Уста
ве колхоза, принятом съездом, теперь чет
ко определено, что делами колхоза должно 
управлять общее собирание, а в период меж
ду ними—правление. Правовая инспекция 
труда облсовпрофа изучила состояние дел 
в 12 колхозах Зырянского и Шегарского 
районов. О результатах проверки расска
зал нашему корреспонденту главный пра
вовой инспектор облсовпрофа А. С. БА
РАНОВ.

Учимся демократии

V Кем забыт 
Устав колхоза?

— Проверка показала, что в колхозах 
им. В. Кингисеппа, им. Кирова, «Рассвет» 
в минувшем году прошло всего по одному 
собранию, а в колхозах им. Калинина, «Ги
гант», XXII и XXIV съездов КПСС — по 
два!.

В колхозе им. Жданова в 1987—88 го
дах ни одно собрание колхозников не бы
ло правомочным, так как не обеспечивал
ся кворум. Неполным составом здесь про
водят заседания правления. Все это при
водит к тому, что рядовые члены факти
чески полностью отстранены от решения 
вопросов колхозной жизни.

— А как и кем они решаются?
— Как правило, решает председатель. 

Даже те вопросы, которые являются ком- 
петешгией общего собрания.

— На съезде шла речь о порядке прие
ма в члены колхоза и исключения из него. 
Как обстоят дела в проверенных хозяйст
вах?

— И здесь чаще всего решает председа
тель, правда, иногда с участием членов 
правления. Да разве только это! Распро
страненное явление, когда председатели 
колхозов своим распоряжением назначают 
дисциплинарные взыскания, хотя им такого 
права не дано.

Надо сказать, что во многих колхозах до 
сих пор руководствуются старым Уставом, 
принятым еще в 1970 году. В него даже не 
внесены изменения и дополнения к соот
ветствии с действующим законодательст
вом, приняты.м в последние годы. Нет 

I правил внутреннего распорядка, положений 
(/б оплате труда, отсутствуют основные по- 

I тижения, регулирующие трудовые отноше

ния в колхозе, оплату труда, предоставле
ние отпусков и льгот колхозникам, взаимо
отношения правления и профсоюзного ко
митета и другие вопросы.

— А в чем, на ваш взгляд, причины? 
В правовой неграмотности руководителей 
или в нежелании поделиться властью?

— Командный метод управления, полу
чивший широкое 1̂ аспространение в годы 
застоя, к сожалению, еще удерживается. 
До сих пор имеют место случаи, когда пред
седатели колхозов в нарушение закона, 
без согласования с профкомом принимают 
решения, затрагивающие права и интересы 
К0 ЛХСИНИК0 8 , да и профкомы далеко не 
всегда проявляют принципиальность в де
ле защиты прав людей. Именно поэтому в 
колхозах области допускается .много нару
шений трудового законодательства.

— Например?
— Во всех проверенных хозяйствах не 

удалось обнаружить графиков отпусков 
колхозников за минувший и нынешний годы. 
Не определены дни отдыха, из-за чего не
которые животноводы работают без выход
ных. В колхозах им. Киигисеппа и «Рас
свет» животноводам не предоставляется 
дополнительный отпуск продолжительно
стью шесть рабочих дней. Особую трС|Зогу 
вызывают нарушения порядка ведения тру
довых книжек колхозников. Это может 
привести к нарушению их прав при назна
чении пенсии. В большинстве колхозов 
стали реже применять меры морального 
поощрения людей за добросовестный труд, 
и в результате позабыты Книги почета, 
отсутствуют или не оформлены Доски по
чета. В последние годы не присваиваются 
звания заслуженного и почетного колхоз
ника.

— Поощрить не находят времени, а на
казать за нарушения трудовой дисципли
ны?

— И здесь не все в порядке. Мы вскры
ли факты попустительства к нерадивым 
людям или наказания их ш.трафом от 1 0  
до 30 рублей, что тоже запрещено зако
ном, в колхозах им. XXII съезда КПСС, 
им. Карла Маркса, «40 лет Победы», 
«Россия».

Не,давно презвдиум облсовпрофа рас
смотрел на своем заседании итоги нашей 
проверки и дал принципиальную оценку 
вскрытым нарушениям. Намечены меры по 
улучшению работы профсоюзных организа
ций по защите трудовых прав и интересов 
колхозников. Безусловно, это даст опреде
ленные результаты. Но одним профсоюзам 
не побороть устоявшуюся практику пре
небрежения законами. Нужны совместные 
усилия партийных, советских и правоохра
нительных органов для того, чтобы сде
лать крестьянина полноправным хозяином 
земли, колхоза. Только при этом условии 
каждый из нас сможет увидеть плоды их 
труда на прилавках магазина, собственном 
столе.

БесЬду вела 
С. ПОЗДНЯКОВА.

ДО ИЗОБИЛИЯ ДЙДЕКО
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
После осмотра этого зала 

подумалось, что за послед
ние два-три года алеисанд- 
ровцы заметили изменения 
в магазинах райцентра, по
лучили возможность отре
монтировать ква|ртиру или 
дом, не тратя много време
ни на поиск строймате|риа- 
лсв. могут хоть каждый 
день покупать в магазине 
свежую иликотченуто речную 
рыбу, поставляемую рыбо
комбинатом и райпо. При же
лании можно сшить унты, от
ремонтировать автомобиль, 
заказать печку для бани. В 
‘О б щ ем , выставочные образ
цы мало чем отл1Ича1ются 
от реальных, повседневных 
возможностей любого жите
ля райцентра. А чем же 
удивят стрежевчане? Преж
де чем перейти в соседний 
просторный зал, стоит пере
сказать недавний диалог 
члена совета трудового кол
лектива объединения
«Томскнефть» Николая Бе
лоуса с генеральнь)м дирек
тором и его заместителями. 
Белоус рассказал всем чле
нам совета о мытарствах 
одного из дачников, кото- 
рый после хождения за 
официально вьшцсанной и 
оплаченной машиной убе
дился, что при нынешней 
организации оказания ус-

Письмо в редакцию -

луг населению единствен
ным способом . избавления 
от бюрократической каните
ли стала бутылка коньяка. 
Нужно завезти на участок 
навоз или стройматериалы 
— пожалуйста. Хочешь 
привезти из А.тександров- 
ского сборный комплект са
дового до-мика — еще бу 
тылка, а то и две. Такая 
«валюта» ра&тает надеж
но.

В ответ на этот страст
ный монолог усльипал в 
очередной раз газоэлектро- 
оварщик рассказ об опыте 
башкирских нефтяников, ко
торые создали для торговли 
товарами народното потреб
ления и оказания услуг спе
циализированный магазин. 
Молодцы, конечно, нефтя
ники Башкирир, но неужели 
обязательно нужно ездить 
за опытом, чтобы объеди
нить усилия всех подразде
лений в одном ншравлении? 
К сожалению, пока правая 
рука не знает, что делает 
левая.

Классический пример — 
производство столярных из
делий. На вьютавке каких 
только мы не увидели об
разцов—от Элементарной по
ловой рейки до вычурной 
резьбы для отделки фасадов 
садовых домиков. Делают 
эти изделия база производ- 
стве1нно-техническо‘по обслу-

Щивавия и комплектации
оборудованием, ЦБПО на
весного оборудования и 
опецтехники, тресты «Томск- 
газсррой» и «Томокнефте-
строй», СУ-917 «Стреже- 
войдорстроя» и другие орга
низации. Но делают, как 
правило, для своих работни
ков. При этом возникает и 
такая проблема, как достав
ка готовых материалов. По
ка нет в городе точки, где 
мог бы человек спокойно 
познакомиться с образцами, 
рассчитать свои возможно
сти и оплатить покупку вме
сте с доставкой. А без чет
кой организации производ
ства и координации действий 
получается разнобой в це
нах, предприятия не могут 
изучить спрос и подог,роить, 
ся по'Д него.

Нефтяников еще можно 
если ‘не оправдать, то по
нять: товары народного пот
ребления и услуги населе
нию для них—дело новое и 
неоснов,ное. А вот как объяс
нить отставание службы 
быта от потребностей сгре- 
жевчан? Почти год назад 
создано специализированное 
РСУ для оказания услуг по 
ремонту ква(ртнр. При РСУ, 
в свою очередь, создан ко
оператив. Но пока участок и 
кооператив не могут вьшол- 
нить и десятой доли заявок

из-за отсутствия материа
лов.

Помнится, в марте руко
водитель областного управ
ления бытового обслуживания 
населения Б. Н. Степанов в 
присутствии област
ных и стрежевски.х бытови- 
ко‘В давал предаедателю roip- 
исполкома Т. Ф. Шебельгу- 
ту твердое обещание обес
печить Стрежевой всем не
обходимым. Услуга-то, ока
зывается, очень выгодная и 
для самого ведомства. Но, 
как говорится, воз и ныне
там. Что толку от замены 
руководителя РСУ, если 
эта «фирма» не будет обес
печена кафельной плиткой, 
обоями, древесноволокнистой 
плитой и другими отделоч
ными материалами, пользу
ющимися спросом? При ви
димом благополучии (стре- 
жевской комбинат бытового 
обслуживания оказывает 
291 вид услуг), слунйа бы
та попадает в тупик, как 
только ей приходится иметь 
дело с областньти объеди
нениями. На словах их ру
ководители как будто бы 
предоставляют северянам зе
леную улицу. Но в вопросах 
снабжения, по-(видимоиму, 
тон задают не решения и 
приказы, а личные взаимо
отношения с кладовщиками, 
диспетчерами, мастерами.

Интересную программу 
развития производства и 
платных услуг продемонст
рировал на выставке трест 
«Томскнефтестрой». Плат
ная мойка для автомобилей, 
подземные гаражи в комп
лексе с игровой площадкой

и кафе, кооператив по ре
монту сложной бытовой ап
паратуры, Признаться, не 
только я был заинтригован 
такими планами, часть из 
которых уже начала осуще
ствляться
' Трестовский стенд не от
личался внешними эффек
тами, но, пожалуй, Л‘Н один 
из немногих продемонстри
ровал перспективную ориен
тацию коллектива. Руково
дители «Томскнефтестроя» 
почувствовали, что рано или 
поздно произойдет насыще
ние рынка такими услугами 
строителей, как строительст
во индивидуальных гаражей, 
садовых домиков и погре
бов, и решили поискать ре
зервы в сферах, где пока 
конкуренция не предвидит
ся.

Вот и все основные раз
делы. Правда, показывали 
свою продзжцию хлебоком
бинат и гормолзавод, но 
всерьез говорить о перспек
тиве этих предприятий до 
создания новых мощностей 
не приходится.

К сожалению, на сегод
няшний день в производстве 
товаров народного потреб
ления еще отсутствует си
стемный подход. Не органи
зации ищут покупателя, а 
покупатель ищет «доброго 
дядю». Потенциал нефтяни
ков, строителей. работни
ков службы быта очень вы
сок, но даже по вьютавке 
видно, что пока иопользу- 
1ЮГСЯ эти вазмюжиости сли
шком скромно.

к. ЧЕРНАВИН, 
наш соб. корр.

« Ч е р т  п о п у та л »
По вине администрации УМНЦС без

дарно растрачены государственные сред
ства. Кто ответит за это!

Еще в декабре 1984 го
да Томский райигаолкам 
решением № 628 отвел в 
поселке Тимирязевском зе
мельный участок Управле 
нию магистральных нефте
проводов Центральной Сиби
ри для строительства жило
го микрорайона. В отчуж
денной зоне ликвидированы 
огороды, домовладельцы

были предупреждены о 
предстоящем сносе. Строй
ка началась оживленно. Не
смотря на мс(роз, расчисти
ли площадку, установили 
кран, завезли строительные 
материалы. Быстрыми темпа
ми стал возводиться 
27-квартирный дом. Через 
год его должны были сдать 
в эксплуатацию. Однако

внезапно работа приостано
вилась, и стройка ушла под 
снег. (Строителей критикова
ли, .но кран бездействует 
до сих пор.

В начале 1987 года 
УМНЦС стало возводить во
довод к строящемуся мик
рорайону. для чего прокопа
ла канаву по улице Ленина, 
нарушив асфальтовое по
крытие. Делалось все, разу
меется, с ведома и согла
сия Тимирязевского иопол- 
нительного комитета, а 
УМ'НЦС дало -гарантийное 
письмо о восстановлении до
роги к маю 1988 года.

Однако в,ода к  стройке 
так и не подведена, трубы к 
центральноому водоводу не

подсоединены. Правда, до
рога коежак засыпана, но 
асфальт не восстановлен. В 
управлении говорят, что их 
«черт попутал», направ-ив 
на эту стройку, в Тимиря
зевский. Им якобы невы
годно теперь строить, люди 
отказываются сюда ехать 
жить. Дирекция не желает 
больше заниматься строй
кой. А кто же восстановит 
дорогу? Ведь она доведена 
до такого состояния, что 
почти невозможно проехать 
на автобусе.

Теперь не хочется и вспо
минать о других обещаниях 
дирекции УМНЦС. Напри
мер, было намерение воз
вести газовую котельцую.

-которая позволила бы лик
видировать десятки мелких, 
нерентабельных котельных, 
работающи.\ на угле и дро
вах. На деле .все закончи
лось обы«нове1Нным обма
ном. к тому же бездарно 
растрачены крупные суммы 
государственных средств. 
Что ответят в УМНЦС жи
телям поселка? Что скажут 
своим рабочим? Кто, нако
нец, понесет ответствен
ность за головотяпство?

А. ЯКОВЛЕВ, 
заместитель председателя 
' Тимирязевского испол

кома,
А. САЛЬНИКОВ, 

член исполкома.
Томский район.
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ИЗ п о ч т ы  « П О Д Р О С Т К А »

НЕПОДСУДНЫЕ?!
у

Поздним вечером в дежурной части райотдела состав
лен протокол на подростка, который в нетрезвом виде 
болтался по улице. Заходит темноглазая немолодая жен
щина и, увидев задержанного, |тяжело опускается в кре
сло, на глазах — слезы.

— Не могу я больше с ним. Пьет, болтается, меня ни 
во что не ставит.

Просят войти в ее положение, пожалеть. Л вижу в 
глазах матери безысходность, злость на своего непутево
го сына. От долгой нашей беседы понимаю; она ждет не

милиции организовали им 
0 ^ д ,  они .разбросали .кашу ^ььн, для них оьшо откры
ло стенам. Если о бродягах тием. Можно ли го.ворить о 
Л. Н. Толстой говорил, что нацеленности на конечный 
«они потеряли способ- результат в работе .комис- 
ность, охоту и привычку за-
рабатыаать свой хлеб», то трудовой коллек-
эти ребята такую способ- тив, где работают родители, 
ность даже не приобрели. не пришел ей на помощь.

другом качестве. Удивитель
но, что на работе у родите
лей, к примеру в цехе, где 
трудится А. М. Матук, рас
терянно разводят руками. 
Анна Михайловна, по мне
нию руководителей лесоза
вода, — хороший работник, 
а вот то, что у нее такой

Возвращаясь к напечатанному-

ЗАЩ ИТИТЬ СООРУЖЕНИЯ
и л и  м а т е р и а л ь н ы е  и н т е р е с ы ?

--  ------- -- p-t-------—--------------- ---------  - ' — - Вспоминаю ОДНОГО подро- Есть 6 Ш6  одна потшясаю-сочувствия, не простого человеческого участия, а кон- «ткя котопый мог иппялнп
кретной помощи. Типичный в .моей милицейской практи- подвыпив Появиться в^клу- деталь в этой истории,
ке случай. - дз улице, выразиться После аогрома, который

Н и  ОЛИН noaBOHanv пыталась объяснить это пет- нецензурно- в школе, в при- ПОДРОСТКИ учинили в школе, и  о д и н  правонару- пыталась ООЪЯСНИТЬ это дет ^„тст.нии wnTPan и считал слили спирт, формалин

шитель симпатии не ской шалостью. Обошлась учихели и считал, пообиоок гае платали
вызывает. Тем неме- «шалость» государству в л я г у Х Т з ^ ё и . ящерщы, и

xxN-iUV. « TODHTfiT» V ЛПРПГТНИКПВ Л/иуиШ'И, cJiVieW, ЛЩСрИЦЫ, Инее работа наша требует 1.524 рубля. За этой после- торитет» у оверстт^^ отнесли в общежитие, где
доброты, человечности, вни- довали другие «шалости». нсиишрыА деистви-, пабочие киппичнотл
мания даже к преступнику. В январе «ьшешнего года отвагиГ^^КоглГ ж̂ е завода ^в Молчанов! Й -

Z a n  % Г ск ам ью  пмсули^^ «угощение» приня-нера быть черствым. Но и также €аша Ибрагимов и "'л'ал на скамью подсуди- после испития зелья
не^может продать подлости Коля Матук из квартиры S  Г  п о к а \сГ ж и в ь Т  Коати !
и жестокости. своего друга Виталия Гома- характерист^ работники милиции

^мёлчaнoБCKoГcpeднeй’̂ Lto®- ле ^(LaH Яткин и Николай Я еж и т и ж
ле неизвестные лица на Гомаз украли магнитофон из изымали там и брагу,
портретах погибших в Чер- чужой квартиры. Через не- страшно разочарованы,
нобыле пожарных — Героев которое время обе «компа- Доняв, что он вел себя так Быстро высыхают неиск- 
Советского Союза — нарисо- нии» совершили еще две избытка героических ренние слезы у родителей
вали фашистскую свастику, крупные кражи. Они же и нннвств. а от врожденного этих подростков. И вот уже 
Уничтожили наглядные по- учинили погром в Молчанов- недоумия: родители его бы- вновь отправляют Яткины 
собия в кабинете биологии, ской средней школе. пьяницы. своего Рому в школу, где он
а на стенах и потолке наеи- всю ночь сотрудники ми- Трое из подростков, со- завтга° 
мли оскорбительные ело- лиции работали над раскры- вершивших пе^исленны е чезнет’из дома, будут ждать 
®4v преступлении, а правонарушения, — из не- вестей из милшшн

Не развивая дальше де- родители подростков тем вре- благополучных семей. Неде- 
тективный сюжет, скажу: менем спокойно отдыхали, лями не ночевали дома не Конечно, можно обвинить
преступники уэтановлены, де обращая внимания на от- холили в iiikokv Рппитрпи “ «одУ’ милицию в плохой 
доставлены в РОВД. Все. сутствие своих чад. ходили в школу. Родители профилактической работе.
кому стало известно о слу- к  уголовной ответственно- ®°'^ьше заняты собой, а за- Отчасти справедливо. И
чившемся, спрашивают: «Бу- названные правонару- боту о своих детях старают- все-таки испить горькую ча-
дет ли суд?». И вижу, с ка- шители не привлечены, так ся переложить на плечи ™У своего ребенка при- 
ким разочарованием слышат дак не достигли установлен- школы и мипиинн Пгч-тт Дется родителям. Сейчас они 
в ответ, что на этот раз су- ,дого законом возраста. Но ^  ’ ищут причины, не могут вы-

 ̂да по уголовному делу не чего от них можно ждать в очередных «художеств» со- кроить В|ремя, чтобы вытя-

—Слышал, что при управ
лении дорожного строитель
ства и благоустройства соз
дан участок инженерной за
щиты сооружений. Что это 
такое?

Г. АНДРЕЕВ.
г. Томск.
—Хотелось бы узнать, бу

дут ли закрыты колодцы 
хорошими крьипками? Од
нажды видела, как в коло
дец упал маШ|Чик. Хорошо, 
что рядом был его отец...

ВАСИЛЬЕВА.
г. Томск.

Хозрасчетный участок 
инженерной защиты соору
жений при управлении до
рожного строительства и 
благоустройства существует 
уже больше года. Задачи 
коллектива — содержать в 
технически исправном со
стоянии мосты и мостовые 
переходы, магистральные 
ливневые коллекторы, на
бережные и дамбы вдоль 
рек Томи и Ушайки, берего
укрепительные сооружения 
на р. Тоими в районе Лагер
ного сада... Кроме этого, 
участок должен ремонтиро

вать и колодцы, независимо 
от их ведомственной при
надлежности. Что удалось 
коллективу участка за ми
нувший год? Об этом 
беседа с главным инжене
ром участка П. Ф, ЗАМЯ
ТИНЫМ:

— Петр Федорович, вы 
наверняка помните публи
кацию «Необычный люк» 
(27.08.1907 г.), в которой 
шла речь о разработке том
ским изобретателем конст
рукции совершенно надеж-, 
ного люка. После статьи 
редакция получила ответ от 
начальника вашего управле
ния. Сообщалось, что най
ден подрядчик, который мог 
бы выпускать такие люки. 
Что вы може7е об этом 
сказать?

— К сожалению, конст
рукция томского автора 
слишком сложна. Но выход 
есть. Мы узнали, что кеме- 
ровчане наладили произ
водство люков иной конст
рукции, более простой в из
готовлении, но надежной. 
Мы привезли образец из 
Кемерова и предложили 
объединению «Сибэлектро-

мотор». Заводчане согласи
лись выпустить пробную 
партию — не больше 1 0 — 
15 штук. Думаю, что в этом 
году мы их получим.

— Но как же быть с ко
лодцами на ул. Яковлева, 
Красноармейской, пр. Лени
на, Фрунзе, которые уже 
сегодня находятся в аварий
ном состоянии?

— На ул. Яковлева мы 
уже отремонтировали два 
колодца (по старой техно
логии). Конечно, этого ма
ло. Планировали создать 
специальное подразделение 
по ремонту колодцев — не 
получается. Нет в доста
точном количестве механиз
мов — экскаватора, ком
прессора, крана... Нет и 
производственной базы. 
Только готовится ее проект, 
на площадку уже завезли 
сваи, кирпич... Строить бу
дем сами.

— Читатель В. Е. Номо- 
конов задает такой вопрос: 
почему в овраг по левую 
сторону от пр. Мира выво
зится всякий мусор, хлам?

— В этом нет ничего пло
хого. В Омске засыпают

V «а
If будет... дальнейшем? трудники милиции разьюки- нуть своих детей из топкого

Когда поведение ученика Им только по тринадцать • вают подростков и передают болота. Но, если затянет, бу- 
(тогда еще первого класса) лет. Но сколько в их паве- родителям. Затем материя- поздно.
Романа Яткина рассмат;ри- дении хамства. цинизма! пм паегмятпивярт ю  v a ptim k o rвали на педсовете за то. что Когда этих подростков црн- Ра«матривает комиссия Ю Х АРда
он вместе с двоюродным везли из райцентра Мельни- делам несовершеннолет- молчановского РОМ™по 
братом душил куриц в сов- , кова, где они прятали кра- них. Потом все возвращает- политчасти капитан яш 
хоэном курятнике, его мама деные вещи, и работники ся на новый виток, только в ’ лиции'

Курьер НТР ------- —

Эликсир роста
Могут ли быть поле.эны- 

4iH для огородников и садо- 
'зодов дары подводных «са- 
!дов» — морские водоросли?
' Оказывается, да; в отхо- 
■дах от их переработки сот
рудники Ленинградской ле
сотехнической Академии 
'имени С. М. Кирова обнару- 
'жили калий, натрий, фос
фор... Опыты подтвердили: 
)минеральные соли из водо-

овраги и строят зеленые 
скверы, гаражи. Да и мы в 
прошлом году освоили на 
засыпке оврагов почти 30 
тысяч рублей. Однако нуж
на проектно-сметная доку
ментация, а ее пока нет. 
Мы могли бы устанавливать 
и железобетонные марши— 
на ул. Макушина, например, 
но тоже нужна проектно
сметная документация.

Интервью вел
А. ТОРОПОВ.

ОТ РЕДАКЦИИ. Сама по 
себе идея создания участка 
защиты сооружений разум
на. Очень заманчиво пере
дать в одни руки и ремонт 
колодцев, и строительство 
ливневок, и «защиту» раз
личных инженерных соору
жений... Однако в большин
стве своем участок не вы
полняет поставленные пе
ред ним задачи (сорван 
план второго квартала, есть 
«незавершенка» от' прошло
го года). Причины — отсут
ствие производственной ба
зы, проектно-сметной доку
ментации.

Участок создан по реше
нию облисполкома и Мини
стерства жилищно-комму
нального хозяйства
РСФОР. Значит, в его ста
новлении должны участво
вать и советские органы, и 
облкомхоз, и, конечно же, 
управление дорожного стро
ительства и благоустройст
ва. Ускорить начало строи
тельства производственной 
базы ‘И выдачу документа
ции на объемы предполагае
мых работ — задача общая.

'рослей могут служить цре- 
iepacHWM удобрением, Доста- 
'точно йесят.имин|утного за- 
’•мачивания семян овощных 
и цветочных культур в вод
яном растворе ламинарии, 
•чтобы значительно повыси- 
'лись энергия прорастания и 
'всхожесть.

На Архангельском опыт
ном водорослевом комбина- 
'ге начала действ10вать техно- 
'логичес1кая линия по произ- 
'водству «эликсира роста».

Корр ТАСС.

Первый в Сибири книжный магазин. 
Первая в Россин бесплатная библиоте
ка. Первые сибирские вузы. Томску 
есть чем гордиться. Но есть в истории 
нашего города и другая — героиче
ская— сторона. Знаменитые соляные и 
хлебные бунты XVII века, вспыхнувшие 
против лихоимства томских воевод. 
Революционный гарнизон Томска 1917 
года, который сравнивали с боевой 
крепостью революции — Кронштад
том. Первый в Сибири марксистский 
кружок и Сибирский социал-демокра
тический союз, подпольные типогра
фии, конспиративные квартиры. Все 
это— славные дела томичей, дошедшие 
до нас в исторических памятниках, в 
мемориальных досках, памятных сте
лах.

шрштся ли тория
в ЛЙНЯТНЯШ? !/Л. Г  о г о л я

никами революции. На той 
же улице Гоголя мемори
альная доска на доме №  46 
гласит: «Здесь вре1В0 Л|К>цион- 
ные дни 1917 года жил один 
из руководителей то.мских 
большевиков Н. Н. Яковлев». 
В 1975 году дом капиталь
но отремонтировали, но при 
этом был изменен и внеш
ний вид дома, что совер-

печеской обслуги. Хотя 
совершенно ясно, что для 
истории интересны не толь
ко отдельные памятники, а 
целые архитектурные комп
лексы. Томским отделением 
института «Спецпроект- 
реставрация» разработаны 
охранные зоны для памят
ников истории и, архитекту
ры, но поче.му-то при стро- 

шеино недопустимо при ре- ительстве эти золы не учи- 
ставрации исторических па- тываются. 
мятликов. Но этот адрес Есть еще одна проблема, 
связан не только с именем связанная с пропагандой па- 
Яковлева. Многие револю- мятников революции в на- 
ционеры • большевики сни- шем городе, — проблема

\
\ н
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и- imrotm «
тхтеж' '

о. к  СОЖАЛЕНИЮ, 
эти памятники, свя
занные с революци

онной славой нашего края, 
мало известны томичам и 
находятся порой в весьма 
неприглядном состоянии. В 
последнее время у нас много 
внимания уделяется пропа
ганде Памятников деревян
ного зодчества. Издаются 
красочные альбомы, а скром
ные дома, в которых про
исходили революционные со
бытия, остаются в тени и за
пустении. Не случайно то.

Мали здесь угол, потому что 
в этом и стояще.м по сосед
ству зданий располагался 
постоялый двор. И это един-

мемориальных досок. Мно
гие из них устанавливались 
в 30 — 50-е годы. Сегодня 
их тексты выглядят неубеди
тельно, а порой противоре-

ственный в Томске постоя- чат исторической правде. В
лый двор, дошедший до на
ших дней. Постройки же, 
находящиеся на этой усадь
бе, сейчас в полуразрушен
ном состоянии, и вполне воз- 
моншо, что скоро этот па
мятник истории исчезнет из- 
за строительства гаражей и 
сараев.

качестве примера^ можно 
юять мемориальную доску 
на доме по улице Гоголя. 52, 
которая гласит, что здесь 
были арестованы томские 
большевики, а участнику со
брания С. М. Кирову уда
лось скрыться. Правильнее 
было бы написать о тех, кто 
был арестован в этом доме. 
Не один только Киров уча
ствовал в революционных 
событиях 1905 года. Ведь

: :  - ’ „  ’' Кся

-ЧЙСТЙМКУ ECS-'&MUS
С . М. Ч ' Л

УДАЛОСЬ
г-'-з‘з1ТЬСЯ

Ш i

“ — ■ ’ Следует отметить, что у ссюытиях гола к&тть
н я т ь ^ ! ! ^ е “ ^ Г !^ б б о т Х е  пренебрежительно были здесь большевик!, унять участие в суооотнике относятся к комплексной котооых Киоов учился dp
по восстановлению дома среде исторических памят- волюционной бо№бе Не
ЙГти“ д?"й ДОМУ этом! н Г  ^  случайно °в автГишрафии!
холяшемуся на n I S ’eHHH сохранить сам па- опубликованной в с ^ а р ё

1Ъголя и моеулка ^ УеЗДЬбы Гранат, Киров писал, что
Я т и в н о г о  гально п̂ ^̂  обычно руки не доходят На Томск был для него рево-с.портивного,_ сильно не по- улице Никитина, 45, сейчас люционной школой

заканчивается реставрация 
дома, а что касается осталь
ных построек с четырьмя 
флигелями (в одном из них 
и был арестован С. М. Ки
ров), то на это ни сил, ни 
средств не хватило. То же

везло. Уже более десяти лет 
он рестав|рируется, а точнее— 
реконструируется, так как 
для проведения ремонтных 
работ был разобран, а брев
на, аккуратно сложенные ре
ставраторами, кто-то похи

А вот на другом здании, 
где в 1901 году была орга
низована одна из первых 
подпольных типографий со- 
циал - демократов и где в 
январе 1905 года выступали

как здание железнодорож
ного собрания, оно по своей 
значимости в культурной жи
зни Томска не уступало зда- 
(Н'ню) обществаняогв собрания 
(ныне здание Дома офице- 
рюв). С 6  июня 1926 года в 
этом здании Па улице Ники
тина, 17, расположился

Не повесить ме.мориаль- 
ной доски и там, где распо
лагалась конспиративная 
квартира томско,го больше
вистского подполья в годы 
колчаковщины. Этот дом на 
улице Яки.мовича стоит - уже 
несколько лет в полуразру
шенном состоянии, и, не--гйи м средств не хватило, ю  же «иваре i»uo года выступали тина. 17, расположился шейном состоянии, и, не-

происходит И На улице Крас- на митинге Н. Н. Баранский клуб совторгслужащих. Тор- смотря на то, что существу-
пришло искать злоумышлен- ноавмеиской. Долго шли и другие революпионепы. говым ояботнииям .чтпт яял тт  DVDaHutaoпришло искать злоумышлен- ноармейской., Долго шли и другие революционеры, говым работникам этот зал 

®озоУИИть против них опоры с городским архитек- Уже мемориальные доски не принадлежал и д о  последних 
уголовное дело. с5ато сейчас турным руководством, вы- поставить. Стены этого зда- дней его существования. Мы 
дом сооирается из дефицит- ступавшим против сохране- ния рухнули. А всего еще сейчас говорим о том, что в 
наго шпальника, который с ния целиком старинной ку- десяток лет назад здесь был городе нет театра кукол и 
Х “ в Я  т'омсТй ™ о й  усадьбьГ на террЙ- хороший зал.ДОС гать в лесной томской тории которой наряду с ве- смотрели в нем кинофиль- в . м
ооласти. ликолапно украшенными до- мы. Здесь проходили кон-  ̂ прекрасным театраль-

Ненамного лучше обсто- мами купца Шелябо находи- церты, ставились спектакли, ньш залом превращается в 
ят дела и с другими памят- лись и скромные дома ку- Построенное в начале века руины.

ют охранные документы, во
прос о его восстановлении 
никем не решается.

Г. ШАХТАРИН, 
научный сотрудник ТГУ.

НА СНИМКАХ: 32 года 
Александра Григорьевна Су
ханова живет по адресу: 
г. Томск, улица Гоголя, 46. 
И именно ее, пенсионерку, 
бывшую работницу электро
лампового завода, и всех 
жильцов надо благодарить 
за то, что дом содержится в 
хорошем состоянии. Они же, 
жильцы, производят и весь 
текущий ремонт. А много ли 
сделаешь без хорошей под
держки профессионалов- 
строителей; до сегодняшнего 
дня дом Куйбышева еще .не 
восстановлен; мемориальная 
доска на доме по улице Го
голя, 52. Фотография слева 
— развалины, день сегодня
шний. Фотография справа 
сделана в 1979 году.

Фото Н. Потапова.

^ Е ж л у н а р о д н а я ^

^ Н Я » О Р М Э Ц И Я

\Епог»ТЕРы Т А С С  сообщают

По пути свершений
Сорок четыре года назад—23 авцусга 1944 го

да—в истории румьвдекого ,на(Рода началась новая 
эпоха. Патриотические силы страны, во главе ко
торых стояла Ко1М1мунистическая партия, в благо
приятной обстановке, создавшейся в результате 
стремительного наступления Советской Армии, 
свергли фашистский режим и направили развитие 
стртны по пути социального прогресса.

За сравнительно небольшой исторический пери
од Нумыния превратилась в государство с много- 
о т^л ево й , динамично развивающейся экономи
кой. За эти годы, согласно .официальным данным, 
выпуск оро.мышленной продукции возрос в 50 раз. 
сельскохозяйствеиной—в 3,5, национальный доход 
увеличился в 15 раз. Страна, которая в довоенный 
период зани1Мала одно из последних мест в Европе 
по уровню образования населения, сравнялась по 
этому показателю с самыми передовыми государ
ствами планеты.

Почти четыре с половиной послевоенных десяти
летия это годы тесного сотрудничества Румынии 
со странами социализма, прежде всего с Советским 
союзам. В настоящее время доля СССР во внеш
ней торговле Ру1мьшии превышает 30 процентов. 
При техническом содействии нашей страны постро
ено и модернизировано свыше 130 промышленных 
и других предприятий. Они играют ведущую роль 
в производстве электроэнергии, кокса' металлур
гической, машиностроительной и химической про
дукции. Лишь в последние годы ,в республике всту
пили встрой такие сооруженные при участии СССР 
объзцты как первая очередь ЛЗП-750, прокатный 
стаи-1.400 в Галаце. гидроанергетический узел- 
«Железные ворога-2 ».

Успешно развивается сотрудничество наших 
стран в области производства оборудования для 

^ учебно-тренировочных самолетов
«ик-52». В структуре соБетско-румьгнской торговли 
в последаий период продолжала расти доля поста
вок из СССР топлива, сырья и материалов, воз
росло количество экспортируемых в Румынию’неф
ти, природного газа, электроэнергии. В свою оче
редь Советский Союз покупает в Румынии желез
нодорожные вагоны, сельскохозяйственную техни
ку, товары широкого поТ|реблеяия.

Важное место среди И|М1лортируемых Советским 
Союзом товаров занимает обор,удование для нефтя
ной промышленности. Крупнейшее в  Румынии 
предприятие по производству нефтяного и горнодо- 
Сьшающего оборудования—завод имени 1 Мая в 
Плоешти.

В цехах этого промышленного гиганта ежеднев
но занимают рабочие места более 15 тысяч чело
век. Предприятие выпускает установки для буре
ния на глубину от 700 до 10 тысяч метров, много 
ДР^ого оборудования дря разведки и разработки 
нефтяных месторождении, а также для переработ
ки нефти. Завод непрерывно развивается, расши
ряет номенклатуру вьшускаемых изделий, совер
шенствует их технические параметры. Механизи
рованные и автоматизированные буровые установки 
приспособлены к работе в различных климатичес
ких условиях, монтируются на различных видах 
транспорта, имеют разл.И|Чные приводы — дизель
ный, гидравлический, электрический. Строится 
здесь и горнодобывающее, металлургическое, хи
мическое оборудование.

А до войны на .месте «Первомайки» был неболь
шой заводик,^ скорее, мастерская по ремонту неф
тедобывающей техники. Прщадлежала она ино
странному акционерному обществу «Конкордия». 
Отступая в 1944 году из разрушенного англо-аме- 
риканокой авиацией Плоешти, фашисты взорвали 
все остававшиеся еще целыми промышленные объек
ты, в т ^  числе и тот, что в Идущем стал заводом 
имени 1 Мая. Однако, довольно быстро после, 
окончания войны предприятие было восстановлено 
реконструировано и уже в конце 40-х годов дало 
п е р в ^  продунцию.

Продуиция плое1штвнского завода, а также род- 
стветы х .ему по профилю в Кымпине, Тырговиш- 
те, Мореяи отвечает мировым стандартам и поль
зуется успехом за рубежом. По экспорту нефтяно
го оборудования Румьшия занимает второе Место 
в Мире.

Нефтяйое и горнодобывающее оборудование от
правляется из Плоешти на все континенты, в 30 с 
лишним стран. Оно неоднократно отмечалось ме
далями и грамотами на международных ярмарках 
и вьктавках. Основным , зарубежным партнером 
«первомайцев» на проггяжеиии многих лет остается 
Советский Союз. На ег.о долю приходится около 60 
процентов экшорта предприятия, СССР покупает 
практически все виды производимого здесь нефтя
ного оборудования. На завод регулярно приезжа
ют делегации из Советского (^оюза.

Специально для СССР в Плоешти освоено Про
изводство буровых установок, выдерживающих пе
репады температур от плюс 40 до минус 60 граду
сов. В свою очередь, завод получает из СССР раз
личные необходимые для вьшолнения советских за
казов станки, трубы большого диаметра, легиро- 

' ванные стали, специальные виды каучука.
' Тесное взаимодействие, регулярный обмен опы
том стали повседневностью в отношениях между 
советскими и румынскими партнерами.

Бухарест.
Н. МОРОЗОВ.
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В нынешнем году растущее семейство советских {жур
налов пополнилось новым еженедельником — «Эхо пла
неты», изданием ТАСС я Союза журналистов СССР. 
Мы попросили главного редактора журнала Н. К. ^ тун
ского рассказать о первых итогах деятельности «ЭП», по
делиться творческими планами.

Гастроли - -Творческий портрет

Знакомство 
состоялось. 
Что дальше?
Наш собеседник —  
главный {редактор 

журнала 
«Эхо планеты»
Н, К. Сетунский

' — Можно считать, что у
«ас маленький «'Юбилей»: 
только что из типографии 
поступил сигнальный экземп
ляр 20-го номера «Эхо пла- 
иеты», — сказал Николай 
|Константинович. — Биогра
фия у «ас совсем короткая 
I— четыре месяца. Так что 
подводить итоги, даже пред
варительные, пожалуй, ра- 
«овато. Журнал находится в 

. процессе становления, ро
ста, ищет свое лицо и свое
го читателя.
' Первый опыт' укрепил ib 
мнении: ■ наш путь — воз 
можно более прл'но исполь 
зовать преимущество 'миро 
вого агентства %— коррес 
пондентскую сщъ ТАСС 
Журналисты-тассовцы аккре 
яитованы в 127 странах, и, 
хотя пока не все эти страны 
«представлены» в журнале, 
«белые пятна», ■ еще име
ющиеся на карте нашей 
международной журналисти
ки, стараемся последова
тельно стирать. Достаточно 
перелистать • подшивку жур
нала, чтобы увидеть назва
ния стран, которые неча
сто встречаются на страни
цах нашей периодичеокой 
печати: Камерун и Гватема
ла, Объединенные Арабские 
Эмираты и Бирма... Широту 
■географии при максималь
ной информацио{нной насы
щенности мы тве|рдо наме
рены сделать постоянным 
фирменным знаком журна
ла, , профиль которого — 
актуальные проблемы меж
дународной жизни.

Наш еженедельник стал 
выходить в знаменательное 
время — время перестройки 
советской внешней политики, 
■и дипломатии на основе но
вого политического мьипле- 
ния. На Всесоюзной парткон
ференции была поставлена 
задача: «Нужно на порядок 
поднять качество информа
ции по международным воп
росам». Как представляется, 
ото означает, что при осве
щении внешней политики 
нашей страны, жизни пла
неты необходимо привносить 
в международную журиали- 
стику плюрализм мн.ений и 
оценок, решительно отказы
ваться от стереотипов, про
пагандистских клише. Необ
ходим вдумчивый анализ 
сложных, неоднозначных 
процессов современного ми
ра.

Тот, кто следит за вашим 
журналом, не мог не заме
тить, что, показывая успехи 
стран социализма, мы в то 
■же время решительно из
бавляемся от парадного 

. глянца при .освещении воп
росов их развития, отобра
жая жизнь этих стран во 
всей ее сложности, противо
речивости, а подчас — и 
ко’нфликтности. Наш жур. 
нал, к примеру, знакомит 
читателей с трудностями в 
проведении эканомической 
реформы в Польше, с этни
ческими проблемами в Юго
славском автономном крае 

■ Косово, с осложнениями в 
венгеро-румынских отноше- 
яияк.
■ Одну из наших задач мы 
усматриваем в отказе от уп. 
рощенчеокого подхода к изо
бражению западной действи
тельности. Критика соци
альных’ пороков |у|ржуазио- 
го мира не додЛна подме
няться критиканством. Ну
жно научиться видеть на 
Западе «е только плохое, 
но и хорошее, заслужива
ющее самого пристального 
внимания. Пои рубрикой 
«Зарубежный опыт» мы рас
сказали, в частности, об 
опыте организации {произ
водства и управления на 
предприятиях японского 
концерна «Тоета», о систе
ме социальной nofMouiH пре

старелым в Швеции и т. д.
Освещая важнейшие поли

тические процессы в жизни 
планеты, мы стараемся не 
навязывать со^гвенных 
мнений и оценок. Коррес
пондент дает информацию, 
чаще всего обогащенную 
личными впечатлениями, 
тем, что мы называем «эф
фектом присутствия», и 
приглашает читателя заду
маться, поразмьЕплять в.ме- 
сте с ним. По сложньвм, вы
зывающим дискуссии, поли
тическим проблемам мы не
редко предоставляем трибу
ну Зарубиным политиче
ским и общественным дея
телям, ученым, журнали
стам.

Журнал считает своим 
долгом принять активное 
участие в проводимой (на
шей партией работе по, вос
становлению исторической 
справедливости, ликвидации 
многочисленных «белых пя
тен», доставшихся нам в на
следство от прошлого. В .ма
териале «Отлучение Юго
славии» мы подробно рас
сказали о драматических со
бытиях 1948 года в совет
ско-югославских отношени
ях. первыми в нашей стране 
предали гласности ранее не 
публиковавшиеся в совет, 
ской печати письма Тито 
Сталину, Очерком о }^исти- 
ане Раковском мы начали 
публикацию серии материа
лов о трагаческой судьбе 
коммунистов - интернацио
налистов, ставших жертвами 
сталинских .репрессий. На 
очереди — исследование о 
судьбе немецких антифаши
стов, которые жили и рабо
тали в Советском Союзе в 
30-х годах.

В то ж е время мы исхо
дим из того, что при всей- 
важности .политических про
блем жизнь нашей планеты 
этими вопросами «е ограни
чивается. В Ж(урнале широ
ко представлены материалы 
по экономике, демографии, 
экологии, поона{вате.лвная 
информация, знакомящ ая 
читателя с образом жизни, 
бытом, традициями, обычая
ми различных народов, но
вости мировой науки, куль
туры и спорта.

Редаишия старается, что
бы в каждом номере наш 
читатель встретился с мате
риалами, подобные которькм 
он не сможет найти ни в ка
ком другом издании. Так, в 
2 0 -м номере, который ле
жит передо мной, помещен 
политический портрет папы 
Иоанна 'Павла II. Хотелось 
бы П10|ДЧ€ркнуть, что этот 
материал сделан «е по дан. 
ньм досье —• есть такой 
вид журналистской работы, 
— а на основе личных 
встреч и бесед автора мате
риала с папой. Те(м, кто ин- ■ ■ 
тересуется (восточной меди
циной.. мы предлагаем ком
плекс оздоровите11ьных (уп
ражнений, рекомендованных 
китайским научным журна
лом «Кэсюэ хуабао»., Впро
чем. пожалуй, хватит «вы
балтывать» редакционные 
секреты. Пусть в кажда.м 
номере читателя подстере
гают сюр(п.ризы.

И последнее. Многим .на
шим читателям пришлись 
■по душе цветные вкладки 
«ЭП», из которых можно 
составлять «миниатюрные» 
фотоальбомы по темам «го
рода мира», «памятники ис
тории» и другие. Три оче
редные серии будут посвя
щены (Музеям Ватикана. Ко
нечно же; найдет отраже
ние на вкладках и тематика 
Олимпийских игр в Сеуле.

К нам поступает много 
писем от читателей с жало
бами на трудности оформле
ния п.о(дписки на «Эхо пла
неты», неполадки в достав
ке журнала. В 19-м номере 
журнала напечатана беседа 
с. начальником отдела рас
пространения печати Мини
стерства связи СССР В. М. 
Прониным, посвященная 
этим вопросам. Напоминаю, 
'что подписка на наш журнал 
'на 1989 год от индивиду
альных подписчиков прини- ' 
мается с 1 августа по 1 но- 
'ября, ведомственная подпи- 
'ска проводится с 15 авгу;- 
'ста по 15 сентября. Одн«- 
•вре(менно продолжается 
подписка на нынешний год. 
Сна принимается до 1 чн- 
'сла предцодписяого месяца 
'сроком не менее чем на три 
'месяца. Ограничений на 
^подписку нет, в розницу 
журнал поступает в огранй- 

Ченных размерах. (ТАСС).

- -

и о т ш т ь  и  т ш и т
Партия Роберта в опере 

П. И. Чайковского «Иолан
та» известна певцам и ши
рокому кругу любителей му
зыки по выигрышной и на
рядной арии «Кто может 
сравниться с Матильдой мо- 
ей71». Баритоны обычно по
ют ее более или менее удов
летворительно. И только. 
Как правило, цельного 
вока[льно - сценического об
раза в опере не получается.

Н а. спектакле Краснояр
ского театра оперы и балета 
■все было по-другому. Сразу 
после появления исполните-, 
ля (Партии Роберта — еще 
до арии — зал понял и при
нял тракто(вку этого образа. 
Перед нами был смелый и 
благородный рыцарь, вер
ный дружбе, постоянный в 
любви, человек с характе
ром открытым и прямым.
Его поведение в чудесном 
саду, где от мира была от
горожена слепая Иоланта, 
бь(ло разумно -.осторожным, 
а встретив короля Рене, Ро
берт был полон достоинства. 
Феодальный нравственный 
кодекс не мешал, а поддер
живал его в этом поведении 
перед сюзереном. Причем на 
образ работало все: богатая 
пласпша, отличный вокал, 
разумная фразировка, нако
нец, умелое сочетание цело
го, что и создает в оперном

спектакле вокально - сцени
ческий образ. Соответствую
щей была и реакция зритель
ного зала. '

Роберта пел (на первом 
спектакле «Иоланты») даад- 
цатипятилетний артист Дмит
рий Хворостовский. Он —• 
вьшускник прошлого года 
Красноярского института ис
кусств. Правда, в театре по
ет уже TpefHfl год ~  с тре
тьего курса.

Короткая биография Хво
ростовского - оперного пев
ца украшена творческими по
бедами. Он — лауреат Все
российского конкура вока
листов в Перми и Всесоюз
ного — в Баку. После этого 
к певцу пришла известность. 
Он дал сольные концерты в 
Перми и Москве — на са
мых престижных сценах 
(страны.'

В «Фаусте», в партии Ва
лентина, томичам также уда
лось его послушать. Не опер
ный «брат своей сестры», а 
искренний и прямой юноша- 
воин, достойно живший и 
мужественно умиравший, — 
таким вьшлядит Валентин— 
Хворостовский в этом спек
такле театра.

За' короткое время Хворо
стовский спел в Красноярске 
несколько ответственных пар
тий. Начал он с маленькой 
партии Марулло, одного из

Футбол

Были бы таймы
покороче■ ■ ■

«ТОМЬ» >- «локомотив» (Чита) — 1:2

Томичи решительно взя
лись за дело: уже на второй 
минуте мяч влетел в воро
та гостей. Это Адил Юсубов 
(у которого есть какое-то 
необходимое форварду фут
больное везение) на скоро
сти (ворвался в штрафную и 
с ходу пробил. Заволновался 
стадион, предвкушая новые’ 
голы, У хозяев в нападении 
действовали три футболи
ста вместо привычных двух. 
И острые моменты понача
лу нередко возникали у во
рот гостей, К тому же «Ло
комотив» вынужден был сра
зу отыгрываться, рисковать,
оголять TbUIbJ...

Вскоре, однако, выясни
лось, что сбороиа томичей 
играет неуверенно, с часты
ми промахами. Вот «забы
ли» форварда гостей в 
штрафной площадке, вот не
брежно откинули мяч вра
тарю, и его перехватил на
падающий «Локомотива». 
До поры до времени ошиб
ки эти счастливо сходили 
с рук, но все-таки была по

стоянная тревога. На 62-й 
минуте матча на правом 
фланге нашей обороны вновь 
возникла неразбериха: кому 
атаковать соперника — за^ 
щитнику, полузащитнику. 
Тем временем последовал 
пас в штрафную площадь, и 
Н. Галимов технично и хлад
нокровно (хотя в спину ды
шал опекун — А. Перминов) 
принял мяч и с разворота 
точнехонько пробил в даль
ний угол. Обидно, но кра
сиво!

У томичей, правда, были 
возможности вырвать побе
ду. Стараниями Ю. 'Широ
кова были созданы два ост
рых момента. Красиво, с ле
та пробил однаж1ДЫ молодой 
С. Каштанов. Непонятно, 
как не забил гол в выгод
нейшей ситуации В. Поме
щиков. А О. Митаенко про
сто был обязан поставить по
бедную точку буквально за 
три минуты до конца матча. 
И пока томичи перешивали 
упущенную победу, последо
вал дальний удар (заметим.

ПОГОДА
Сегодня по области ожи

даются переменная облач
ность, местами небольшие 
(крат.каврем1е(нные Дожди, 
грозы, ветер переменный, 
3 —7 метров ' а секунду, 
температура 23—28. места
ми 18—23, в Тамске 23— 
25 градусов тепла.

24 и 25 августа — пере
менная облачность, местами 
небольшие кратжооременные 
дожди, ветер западный, 7 — 
1 2  метров в секунду, темпе- 
■ратура_ ночью 5—10, по

пок>ту 15, днем 16—21,
югу до 25 градусов тепла.

Телевидение
ВТОРНИК. 23 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 —• «120 минут». 8.35 — 
«Россия молодая». Телевиэи: 
онный девятиссрийный худо
жественный фильм. 1-я серия. 
«Морского дела старатели». 
9.40 — «Мир дому твоему». 
Фильм-спектакль. В перерыве 
(11.10) — Новости.

С 12.35 до 15.30 — п^ерыв,
15.30 — Новости. 15.45 —

«Прожектор перестройки». 
15.55 — Соревнования школь
ников по подвижным играм. 
16.35 — Концерт. 17.10 ' —
«Второй Украинский. Хроника 
и воспоминания». Докумен
тальный фильм. 17.50 — Про
грамма телевидения Румынии. 
18.50 — «Сегодня в мире».
19.05 — Поет Н. Кущенкова. 
19.20 — «Наш сад». 19.50 — 
«Россия молодая».' 1-я сьрия. 
«Морского дела стараг^-ли».

21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки». 
21.45 — Играет государствен
ный камерный оркестр «Вир
туозы Москвы». 22.30 — «Се
годня в мире». 22.40 — Премь
ера документального . фильма 
«Группа товарищей».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — Поют сестры Осоя- 
ну. 8.50 — Путешествие по 
Москве. «Под кронами москов
ских бульваров». 9.10—Мульт
фильм. 9.45 — Французский
язык. 1-й год обучения. 10.15
— «Фильм—детям». «Канику
лы Кроша». 2-я серия. ИДО— 
Француеский язык. 2-й год обу
чения. 11.50 — «Белая птица с 
черной отметиной». Художест
венный фильм. 13.25 — «Ле
нинградские акварели». Фильм- 
концерт. 13.55 —Новости. 14.05
— «Долгие версты войны». Ху
дожественный. телефильм. 1-я 
серия.

•С 14.20 до 18.05 — перерыв.

634050у
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П^жтная редактора —

Заместители редактора — 
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Ответственный секретарь — 
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Секретариат —
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Отдел науки и учебныхlayi
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ЧТО у хозяев их со(всем не 
было) В. Егорова, и мяч 
влетел в угол, мимо не го
тового к удару С. Красно- 
слободцева...

Шла 89-я минута матча. 
Разочарованные болельщики 
освистывали уходящую 
команду. 'Ну а если разо
браться спокойно? Ощуще- 
.ние такое, что у команды 
сейчас спад физической фор
мы. Слабые места, нехват
ка мастерства, которые ра
ньше удавалось компенофо- 
вать движением, работоспо
собностью, теперь стали ис
пользоваться соперником. 
Не успевает к месту собы
тий и за своим подопечным
B. Ирзаев, не так мобилен
C. Демчук. Впрочем, пре
тензии можно предъявить ко 
всем. Тут бы и выпустить 
овежих игроков, но... Судя 
по тому, что замены не уси
лили игру, у тренера Б. М. 
Фальковского просто не бы
ло иных вариантов. А В. Ба- 
скако(в, который оче(нь бы 
помог сейчас, подвел коман
ду (В Благовещенске (удален 
с поля за брань и дисквали
фицирован на несколько 
игр).

Будем надеяться, что не
дельный перерыв (24 авгу
ста «Томь» принимает крас
ноярский «Автомобилист») 
поможет нашей команде, 
опустившейся уже в самый 
низ футбольной таблицы.

С. СИМОНОВ.

ТОМСК
18.05 — «Между прошлым и 

б^удущнм» Документальный 
фильм. 19.00—«День области», 
19.15 — «Сухой закон» в Ше- 
гарском районе. 20,45 — «Спо
койной ночи, малыши!» (а запи
си).

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки». 
-21.45 — «Экран друзей». «Вы
стрелы при лунном свете». Ху- 

-дожественный фильм (Румы
ния, 1979 г.)̂  23.05 — «Утрен
няя почта». (Повторение).

ТРЕТЬЯ .ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
Ритмическая гимнастика. 18.45 
— «...До шестнадцати и стар
ше». 19.30 — «Музыкальный 
киоск». 20.00 — «Спокойной 
ночи, ма.пыши1» 20.15 — Кон
церт. 21.00 — «Время».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Отдел информации и.
•пгяьтуры 1-45-81. 1-43-32 
Отдел советского « м и тсль-  
етша и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Т е а т р
ГАСТРОЛИ КРАСНОЯРСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
В помещении театра 

драмы
23 августа. «Щелкунчик» — 19.
Д4 августа. «Иоланта» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
24 августа. «Кинг Конг» (две 

серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
24 августа. «Кинг КоНг» (две 

серии) — 8-30. 11, 13-30, 16,
18- 30, 21. «Кинг Конг» (две се
рии) — 9. 11-30, 14. 16ДО, 19. 
21-30, «Кинг Конг» (две серки)
— 8, 10-30, 13. 15-30, 18. 20-30.

«ПИОНЕР»
. 24 августа. «Коронный но

мер» — 9. 10-40. 12-20. «Вий» 
14, 15-40. «Танцор «диско»

(две серии) — 17-20. 20.
имени И. ЧЕРНЫХ

24 августа. «Тоби Мактиг» — 
9, 10-40. 12-20, 14, 16. 17-40,
19- 20, 21. «Шерлок Холмс в Х}( 
вене» — 9. 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-30. Мультсборнин
— 10-50.

«СИБИРЯК»
24 августа. «Ни слова о фут

боле» — 9-20. «Откройте, по
лиция!» — 11. 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУЙ! И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
24 августа. «Сказка о пре

красной Айсулу» — 11. 15.
«Искатели приключений» —■ 
17, 19. 21.

ВИДЕОТЕКА 
(ул. Красноармейская, 135)

24 августа. «Третий дракон»
— 10-20. «Два часа с барда

ми» — 12, 18, 20. «Дорогая
*—14-15, 18-15.Елена Сергеевна»-

придворных в «Риголетто», 
помните: «Марулло, сень
ор мой, вы добрей их и чи
ще душою.,.». Затем после
довали Земнухов й «Моло
дой гвардии», Сильвио в 
«Паяцах». Елецкий в «Пи
ковой даме»; Жермон в «Тра
виате», Балентин, Роберт и, 
наконец, Онегин.

Успех не вскружил Хво
ростовскому голову, как это 
нередко бывает. Он остался 
скромным, исключительно 
трудолюбивым юношей, ко
торый серьезно работает над 
каждой партией. Сам он со
хранил самые добрые чув
ства « своей преподаватель
нице — профессору Е. К. 
Иоффель, И, улыбаясь, при
знается, что волнуется, как 
на Э(кзамене, когда она по
является на спектакле в 
зале театра.

Сейчас Дмитрий начал го
товиться к ответственному 
состязанию певцов — к 
Международному конкурсу 
■вокалистов во французском 
городе Тулузе. Томичи же
лают молодому певцу вся
ческих успехов!

Б. БЕРЕЖКОВ.
НА СНИМКЕ: Дмитрий

Хворостовский в партии Ва
лентина в опере Ш. Гуно 
«Фауст».

Фото С. Жабина.

1-26-60
Со8стленн|Дй
Колпашеве

ко^1̂ |епондент

Книжный магазин подпис
ных изданий «Томск» прев 
сит подписчиков выкупить 
следующие тома подписных 
изданий:

Библиотека молодой 
семьи, книги 9-я, 10-я.

Бунин, том 6 -й, погаше
ние.

Виноградов, том 3-й, по
гашение.

Горький, том 4-й.
Кассиль, том 4-й.
Кочетов, том 4-й. 
Коптяева, том 4-й. 
Мелвилл, том 3-й, пога

шение.
Панова, том 4-й.
Станев, тома 3-й и 4-й, по- 

гашеяие.
Тендряков, том 3-й. 
Ушинский, тома 1-й и 2-й. 
Федоров, том 4-й. 
Шамякин, тома 5-й и 6 -й, 

погашение.
Мифы народов мира, том 

2 -й, погашение,
(Справки по тел. 4-84-92.

Организация МЕНЯЕТ
новые автомобили мар(ки 
«ЗИЛ-157КД» на автомоби
ли марки «УАЗ-452Д» или 
«УАЗ-452В». Возможны (ва- 
(рианты.

Обращаться в Новошбир- 
скоё СМНУ треста «Рос- 
хдобслецстроймонтаж» по 
адресу: 630093, Новоси
бирск. ул. Койшунистиче- 
ская, 13. Тел. 22-45-32, 
44-80-71.

РЕБЯТА!
Томский городской Дво- 

>ец тюнеров ПРИГЛАША- 
СТ вас в кружки астроно

мический. телескопострое- 
ния, авиамодельньй, дет
ское конструкторское бюро, 
судомодельный, конструиро
вания и моделирования оде
жды. вязания, шахматный, 
макраме, мягкой игрушки, 
фотографии, хореографиче. 
окий (с 6  лет), бальных тан
цев, оркестр народных ин
струментов, начальное тех- 
ничесжое моделирование, те
атр кукол «Солнышко», ак
вариумное рыбоводство, 
красных следопытов, в клуб 
интернациональной друж
бы, политклуб, юных по
жарных: в студии театраль
ную, художественную. .

Запись в кружки про
водится ежедневно, с 9 до 
18 часов, по адресу ул. 
Вершинина, 17. Проезд лю
бым транспортом до оста- 
но(вки «Кинотеатр «Ок
тябрь».

Первая встреча состоится 
1 сентября, с 10 и 15 часов.

Прнглашвен всех жела
ющих!

РУКОВ О Д И Т В Л Я М  
ПРЕЩ1РИЯТИИ

И ЖИТИЯМ ГОРОДА!
СУ-13 управления «Хим- 

строй» ПРОДАЕТ за налич
ный и по безналичному рас
чету круглый лес различ
ных пород: березу, осину,
пихту, сосну — на корню. 
Место расположения выруб
ки — золоотвал ТЭЦ-3.

Справки по тел. 5-95-84-29, 
59-52-76-89,_______________

ВНИМАНИЮ РУКОВО
ДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯ
ТИИ, СТРОЕК, СОВХО
ЗОВ, КОЛХОЗОВ, ЛЕС

ПРОМХОЗОВ!
Управление «Томскобл- 

газ» приступило к заключе
нию договоров на 1989 г. 
по отпуску сжиженного газа.
В связи с этим до 1 октяб
ря 1988 г. необходимо 
представить заявки-расчеты 
на потребное количество га
за на бытовые, промьпплен- 
ные нужды и автотранспорт. 

0прав(ки по тел. 1-39-75.

ОвЩ«тшенн«я приемная •'Эо'Оо
?-с1 ^ 2  “
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

ВНИМАНИЮ ОХОТНИКОВ!
Управление схогяичьего хозяйства Томского облис

полкома доводит до сведения охотников, общественных, 
кооперативных и государственных охотничьих организа
ций области о том, что летне-осенняя охота на водопла
вающую, болотную дичь и диких голубей открывается с 
утренней зари 27 (августа 1988 года.

Осенняя охота на боровую дичь открывается с 15 
сеитяб^ 1988 года, на зайцев — с 1 ноября 1988 года 
ПО 28 февраля 1989 года в полном соответствии с дей- 
ствующнми на территории области пра(вилами охоты, ут- 
?5 ^Л®™ьгмн решенном облисполкома от И  октября 
1983 года за № 239.

Запрещается производство промысловой охоты 
глухарей в Первомайском районе.

Управление охотничьего хозяйства 
Томского облисполкома.

на

среднее тзофессионально-техническое учили
ще № 34 ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1988/89 
учебный год. Принимаются юноши и девушки по следу- 
■кицим специальностям:

с о^зованием  8  классов—оператор пресса, контро
лер ОТК, слесарь КИПиА, электромонтер по обслужива
нию электрооборудования, слесарь по ремонту автомо
биля (водитель), швея-оюторнстка, наладчик швейного 
оборудования, электросварщик. Срок обучения — 3 года. 
У^щиеся во вдомя учебы (находятся на государственном 
обеспечении. Обучающиеся по’ бпециальностн оператора 
пресса получают дополнительно стипению 60 рублей ос
тальные учащиеся — 42 рубля.

С 0(бр^сванием 1 0  классов: слесарь КИПиА, элект
ромонтер по обслуживанию электрооборудования, опера- * 
тор пресса, контролер ОТК, контролер-кассир сберега
тельных касс, лаборант химического анализа, слесарь по 
ремонту технологического оборудования, наладчик ш ей
ного оборудовагая. Срок обучения — 10 месяцев. Сти
пендия — 72—90 ру(1лей.

С образованием 8 , 9, 10 классов: швея-моторястка, 
этнкетнртвщик. Срок (Лучения — 10 месяцев. Стипен
дия — 42—51 рубль. Учащиеся находятся на государст
венном .обеспечении.

Филиал «Сибкабель» готовит волочильщиков и эма
лировщиков проволоки на базе 10 классов. Срок обуче
ния — 10 месяцев. Стипендия — 70 рублей. Иногород- 
НИ1М предсйта/вляется обадежитие.

Желающие поступить в училище предоставляют сле
дующие документы: заявление на имя директора, доку
мент об образовании, паспорт иля свидетельство о рож- 
дешш, справку с места жительства, медицинскую справ
ку-

Адрес ^илящ а: 634009, Томск, пр. Ленина, 217. Те
лефоны 3-83-73, 3-80-57. Проезд троллейбусом и автобу
сом № 2 до остановки «Ул. Бердская»,

' СПТУ-1  ПРИГЛАШАЕТ (вьшускннков города я (Об
ласти продолжить свое )образов(ание и получить следу
ющие лрофесенц: ^

■с образованием 8  классов—станочник широкого профи
ля (юноши, срок обучения-т-З года), электромонтер по об
служиванию и ремонту промышленного о(1орудования 
(юноши, срок обучения—3 года), слесарь механосбороч
ных работ, контролер ОТК (девушки, срок обучения— 
1 год), токарь-расточник |(юноши, срок (Течения—1 год), 

Слесарь-шетрумеятальщик (юноши, срок общения— 2  
года). Учащиеся находятся на полном государственном 
обеспечении и за хорошую учебу получают доплату от 
(оазовьгх предприятий до 40 рублей.
 ̂ С образование'м 10 классов, срок обучения—10 ме
сяцев: слесарь механосборочных работ (девушки), кон
тролер ОТК (девушки), слесарь-ремонтник (юноши)’, сле- 
“ Рь-^струадентальщик (юноши). Стипендия — 72—80
{рублей.
I Все учащиеся обеспечива[ются общежитием. Зачисле
ние производится без экзаменов, учащиеся, поступившие 
на базе 1 0  классов, могут продолжить свое образова- 
'ше на вечернем или заочном отделениях техникумов и 
Вузов. После окончания выпускники подучают направле
ния на работу на Томский манометровый завод. Томский 
электромеханический завод им. В. В. Вахрушева и дру
гие предприятия города.
! Для поступления необходимы следующие документы: 
(заявление на и'мя директора, документ об образовании 
свидетельство о рождении или паспорт, оправка с места жи
тельства, медицийская справка—форма 086/у, 6  фото
карточек размером 3 x 4  ам. Прием документов—до 1 
сентября, ежедневно, с 9 до 17 часов, кроме (воскресенья. 
'Занятия нагчинаются 1 сентября.

Адрес училища: 634050, Томск, ул. Беленца 11
с ул. Трифонова). Телефоны 2-36-12, 2 -^-97 , 

2-29-97. Проезд до остановки «Главпочтамт» или «Ки
нотеатр им. М. Горького».

Т Р У М О У С № О И С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАВОТУ
U А Д тхт̂ 55Ц5АЛЬНОЕ КОНСТРУКТОРСКОЕ БЮРО 
НАУЧНОГО ПРИБОРОСТРОЕНИЯ «ОПТИКА» следу
ющих специалистов: главного бухгалтера, ияженеров-
радиоэлектронщиков, инженеров-конструкторов, инжене- 
ров-технологов, опытного инженера-нормировщнка, ин- 
жгаеров в отдел комплектации, старшего инспектора 
ОК, коменданта, табельщицу, гальваников, слесарей 
(сантехников, элецтрика механосборочных работ, ремон
тников, вентиляционщиков. КИПиА), токарей, фрезеров
щиков, стошров, плотников, газоэлектросварщфюв, кла- 

Приглашаются пенсионеры. Оправки по тел.
1-96-23.

В СПТУ-1: фор1ДОвщяков в литейный цех, мастеров 
производственного обучения в  гоуппы токарей и слеса- 
рей-ре(монтников, преподавателей по. русскому языку и 
литературе, информатике и автоматизации производства, 
химии и биологии (по совместительству). Оплата — со- 
гласно^ штатном^' расписанию. Справки по тел. 2«58-94,

ТОМСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ОНПО «ПЛАСТПОЛИ- 
М1£Р» для работы в отраслевую .научно-исследо(ватель- 
скую лабораторию упрочняющих и защитных покрытий: 
инженеров, старших инженеров, ведущих инженеров по 
специальностям: инженеры-электрохимики, инженеры-
металловеды, инженеры-конструкторы I или II катего
рий; на опытно-экспериментальную • базу — мастеров, 
электоиков, слесарей по обслуживанию технологическо
го оборудования, фрезеровщика, слесарей-сантехников, 
аппаратчиков химических производств, электрогазосвар- 
щика, шлифовщика. Оправки по тел, 4-17-42.

„в,?,„Т.9,“ СКУЮ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННУЮ ПЕРЕ
ДВИЖНУЮ МЕХАНИЗИРОВАННУЮ КОЛОНН 
№ 29 ТРЕСТА «СОЮЗМЕЛИОВЗРЫВПРОМ» срочно 
для работы в пос. Предтеченске: инспектора по кадрам, 
начальника команды ВОХР, газоэлектросварщика.

Оплата: оклад, районный коэффициент, за разъезд
ной хшхактер работы. Доставка на работу и с работы— 
служебным транспортом. С^правки по тел, 94-83-26.

■и:

В ШКОЛУ ИСКУССТВ № 25 (ул. С. Лазо, 14/1): пре
подавателей по классу изобразительного искусства (ри
сунка, живописи, декоративношрикладного, оформитель
ского), хорового пенни, теоретика, концертмейстера (бая
нист). Справки по тел 5.-35-93.

Производственное объедв. 
некие «Сибэлектромотор» 
МЕНЯЕТ автомо(бильный 
кран СМК-7,5 тонны на авто
мобиль КамАЗ-5511. Оправ
ки по тел. 4-54-76.

Жада, братья, сестры 
скорбят смерти

Василия Киприяновича,
последовавшей 20 августа.
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